
Продолжение см. на 2 стр.

О федеральном 
и областном бюджете 
читайте на стр. 14-15

Как протест заставляет 
власть работать. 
Читайте стр. 4-5

Парк Мира под угрозой. 
Подробности читайте 
на стр. 8, 16

dvizhenievmeste.org        vk.com/dvizhenievmeste       domozhiroff.livejournal.com       dvizhenievmeste.org        vk.com/dvizhenievmeste        domozhiroff.livejournal.com

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ 
ПРОТЕСТ 

ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ

ДЕЛО ОСОБОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ВАЖНОСТИ
Поразительная история случилась 14 октября 2015 года в Чере-
повце. У мирового судьи по судебному участку № 65 рассмат-
ривалось административное дело особой государственной важ-
ности. Так как на предыдущее заседание лицо, привлекаемое к 
административной ответственности, не явилось, а лишь присла-
ло своего представителя, был оформлен привод.
И вот, с самого утра служба судебных приставов бросилась на 
поиски предполагаемого нарушителя. Несколько человек личного 
состава, сжигая бензин на служебной Газели, объезжали адреса 
регистрации и проживания гражданина.

Для участия в судебном заседании приехали из Вологды, сжигая бензин и рабочее время, представи-
тель областного ГИБДД и несколько сотрудников полиции. Также на суде появился, сжигая служебное 
время и, возможно, бензин, заместитель прокурора города. Это, знаете ли, такая особая череповецкая 
практика, когда на суды по административным делам ходят замы прокуроров города. Это вы в Вологде 
на административке не увидите представителей прокуратуры, а в Череповце все серьезно. Тем более в 
мировом суде рассматривается административное дело особой государственной важности.

Еще к суду, сжигая бензин, приехал ОМОН, видимо в связи с особой опасностью лица, привле-
каемого к административной ответственности. Хотя на самом деле, как мы поняли из хода процесса, 
для проведения процедуры ареста подозреваемого в страшном преступлении.

Подведем предварительный итог.
На суде присутствуют зам.прокурора города, старший инспектор по особым поручениям облас-

тного ГИБДД, несколько сотрудников полиции, приставы по всему городу ищут привлекаемое к от-
ветственности лицо, у здания суда дежурит ОМОН, готовый провести арест. 

Что же такого натворил некий гражданин, что вызвал такой ажиотаж в мировом суде города Че-
реповца? И кто этот человек?

Давайте начнем с последнего. Этим человеком является предприниматель Гарлем Заргарян. Имен-
но он предоставил нам документы для расследования по теме хищений при поставках каменного угля в 
Вологодскую область. И именно он, вот уже несколько лет, говорит о необходимости навести порядок в 
сфере теплоснабжения региона и привлечь виновных в значительном ущербе к ответственности.

Теперь давайте посмотрим, что же послужило поводом для ареста Гарлема Григорьевича и заста-
вило поднять на ноги значительные силы правоохранительных органов и, судя по всему, потратить 

Подробности на стр. 6-7

12 декабря 
митинг 

на пл. Чайковского

С ЗАБОТОЙ О ЛЮДЯХ, ГОРОДЕ И СТРАНЕ
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тысячи рублей для обеспе-
чения явки всех вышепере-
численных персон, не считая 
затрат на служебное время.

Оказалось Гарлем Зарга-
рян привлекается по части 1 
статьи 20.25 КоАП РФ.

Статья 20.25. Уклонение 
от исполнения администра-
тивного наказания

1. Неуплата админист-
ративного штрафа в срок, 
предусмотренный насто-
ящим Кодексом, – влечет 
наложение административ-
ного штрафа в двукратном 
размере суммы неуплачен-
ного административного 
штрафа, но не менее одной 
тысячи рублей, либо адми-
нистративный арест на срок 
до пятнадцати суток, либо 
обязательные работы на 
срок до пятидесяти часов.

Какова же сумма не 
выплаченного штрафа, раз 
делом занят лично зам.про-
курора города? Давайте 
посмотрим на документ, вот 
квитанция с камеры фото-
фиксации, которая и вызва-
ла этот ажиотаж.

Сумма штрафа 500 руб-
лей! Да, да, так в квитанции 

и написано “всего: 500,00”!
Нет, ну я конечно слы-

шал фразу – “Закон суров, 
но это закон”, но вот чтобы 
настолько реально, когда за 
штраф в 500 рублей подни-
мают на уши все силовые 
структуры, это у нас впер-
вые.

А ведь еще на прошлой 

неделе предприниматель За-
ргарян рассказывал нам, что 
к нему поступила информа-
ция о распоряжении губер-
натора во что бы то ни ста-
ло не дать ему встречаться 
с журналистами и передать 
документы по теме угля. 
Гарлем Григорьевич так и 
сказал, что дано задание ор-
ганизовать его арест под лю-
бым предлогом.

Можно было бы сом-
неваться в его словах, если 
бы не прошедший суд, в 
том числе, подготовленный 
ОМОН.

Тем более, что арест по 
этому делу не возможен в 
принципе и очень похоже, 
что в суде собирались гру-
бо нарушить закон. Приме-
чания к статье 20.25 КоАП 
говорят, что при фотофикса-

ции мера наказания в качес-
тве ареста не может приме-
няться.

3. Административный 
арест, предусмотренный 
частью 1 настоящей ста-
тьи, не может применяться 
к лицу, которое не уплатило 
административный штраф 
за совершение администра-
тивного правонарушения, 
предусмотренного главой 12 
настоящего Кодекса и зафик-
сированного с применением 
работающих в автомати-
ческом режиме специальных 
технических средств, име-
ющих функции фото- и ки-
носъемки, видеозаписи, или 
средств фото- и киносъемки, 
видеозаписи.

Назвать происходящее, 
чем-то другим кроме оказа-
ния давления на предпри-
нимателя, не получается. 
Похоже именно это являет-
ся сейчас делом особой го-
сударственной важности 
для вологодских правоохра-
нителей. Вместо реального 
расследования хищений на-
чалось преследование того, 
кто о них сообщил.

КПД этой деятельности 
великолепен, ведь в итоге 
суд присудил Гарлему За-
ргаряну 1000 (одну тысячу) 
рублей штрафа. Не будем 
даже пытаться высчитывать 
во сколько обошлась эта 
процедура, ведь только по-
ездки из Вологды старшего 
инспектора по особым по-
ручениям ГИБДД области 
вылились в сумму раз в 10 
больше, чем сумма штрафа.

Кстати, нельзя не отме-
тить, что само дело возбуж-

далось судом без наличия в 
судебной инстанции первона-
чального протокола об адми-
нистративном правонаруше-
нии. Туда была представлена 
лишь его факсимильная ко-
пия с не читаемыми номер-
ными знаками автомобиля. 
И лишь спустя две недели, на 
последнем заседании предо-
ставили оригинал, по которо-
му можно установить номера 
автомобиля.

По сути, суд должен был 
еще на первом заседании от-
править прокурора и ГИБДД 
восвояси. Хотя, мы уже об-
суждали, что удивляться в 
этом деле можно на каждом 
шагу и лучше перейти к сле-
дующему моменту особого 
внимания к Гарлему Заргаря-
ну. И о нем вы сможете про-
читать в следующей статье.

Евгений Доможиров

СЛЕДСТВЕННЫЙ ТУПИК 
УГОЛЬНОГО ДЕЛА

В данный момент мы на-
писали письмо основному 
борцу с коррупцией при Пре-
зиденте РФ товарищу О.А. 
Плохому, в котором попроси-
ли взять дело на особый кон-
троль федеральных правоох-

ранительных органов. В связи 
с тем, что областные силовые 
структуры не в состоянии 
провести полноценное рас-
следование данного дела.

“Я, как председатель 
правозащитного движения 

“Вместе”, осуществляю об-
щественное расследование 
закупок каменного угля для 
теплоснабжения населения, а 
также организаций и учреж-
дений Вологодской области, 

которые по-моему мнению 
ведутся со значительными 
коррупционными признаками. 
Завышаются количествен-
ные поставки угля, занижа-
ется качество поставляемого 
топлива и соответственно 
снижается его теплотворная 
способность, что приводит 
к росту издержек и наносит 
прямой ущерб бюджету и жи-
телям области. Согласно пуб-
ликации, предприниматель 
Гарлем Заргарян неоднократ-
но обращался в правоохрани-
тельные органы региона, но 
полноценного расследования 
деятельности областных 
чиновников и причастных к 
поставкам структур не про-
изводится. 

Материалы опублико-
ваны по следующему адресу: 
http://domozhiroff.livejournal.

com/438477.html. 
Прошу вас провести про-

верку указанных фактов, взяв 
дело на особый контроль для 
расследования на федераль-
ном уровне”.

Отметим, что после вы-
хода наших публикаций дело 
сдвинулось с мертвой точки, 
но пока Прокуратура видит 
лишь незначительные нару-
шения. 

Со своей стороны мы про-
должим исследование данной 
темы, так как эффективное 
расходование бюджетных 
средств и прикрытие очеред-
ной коррупционной кормуш-
ки это чрезвычайно важный 
вопрос для жителей Воло-
годчины, включая стариков и 
младенцев.

Евгений Доможиров

Вот уже третий месяц мы следим за темой, связанной с поставками камен-
ного угля в Вологодскую область. В прошлом выпуске мы начинали рассказ 
об угольном деле и у нас возникло много вопросов. Что же поставлялось 
под видом качественного угля в Вологодскую область и в каких объемах? 
Казалось бы, ответы на эти вопросы должны дать следственные органы, 
куда обратился господин Заргарян. Исследовать поставки угля, установить 
ущерб, найти виновных и привлечь их к ответственности – не это ли дело 
правоохранительных органов?
Но! В настоящее время предпринимателю Заргаряну сложно даже озна-
комиться с материалами проверки по своему заявлению. Областной СК 
посылает его в Прокуратуру, прокуроры обратно в СК. А сама по себе про-
верка не находит достаточных оснований для возбуждения уголовных дел. 
Просто какой-то следственный тупик для угольного дела.
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Еще в 2010 году Гарлем Заргарян 
получил в аренду часть земель лесного 
фонда области для создания рекреаци-
онной зоны на берегу Рыбинского во-
дохранилища. Проще говоря, оздоро-
вительно-развлекательный комплекс.

Причем достался Гарлему Гри-
горьвичу не девственный лес, а старая 
разрушенная база отдыха. И одним из 
обязательств освоения лесного фонда 
был снос старых зданий. 

После того, как предприниматель 
стал работать над реализацией проекта 
освоения лесов, у Департамента лес-
ного комплекса Вологодской области 
возник ряд вопросов по выполнению 
проекта. Вполне естественно, что Де-
партамент обратился в Арбитражный 
суд для решения вопроса о расторже-
нии договора аренды.

Тут правда есть один примеча-
тельный момент. Свою особую заботу 
Департамент проявил, как только гу-
бернатором стал Олег Александрович 
Кувшинников, а по словам Гарлема 
Григорьевича его участок граничит с 
дачей бывшей жены и старшего сына 
Главы области. Это, конечно же, чис-
тая случайность или небольшое совпа-
дение, поэтому не будем заострять этот 
вопрос.

Гораздо важнее то, что процесс Де-
партамент лесного комплекса проиг-
рал. Причем длился он почти два года 
и закончился в Высшем Арбитражном 
суде.

Казалось бы, на этом история 
должна закончиться. Но, так получи-
лось, что она только началась. В дело 
вступила Межрайонная природоохран-
ная прокуратура. Именно она, увидев 

те же нарушения, вдруг решила озабо-
титься сохранением и спасением лес-
ного фонда. Удивительно, но как раз в 
этот момент (шел 2013 год) та же Чере-
повецкая межрайонная природоохран-
ная прокуратура не шибко шевелилась 
из-за незаконного возведения причала 
в Горицах (мы много писали об этом в 
2013 году), где стройка шла без нали-
чия разрешительной документации в 
водоохранной зоне и в охранной зоне 
сибироязвенного скотомогильника.

И вот, после еще одного года раз-
бирательств, в череповецком районном 
суде выносится решение о сносе пост-
роек на базе отдыха. Причем самым 
интересным в этом деле являются про-
тиворечия в решениях судов питерс-
кого Арбитражного и районного чере-
повецкого. Один суд говорит, что базу 
отдыха надо достраивать, другой суд 
говорит, что надо сносить.

Правовая коллизия.
Юристы предпринимателя ут-

верждают, что в обычных условиях 
управление Федеральной службы су-
дебных приставов встав перед такой 
дилеммой может принять решение в 
пользу предпринимателя и отказать в 
исполнении решения одного из судов. 
Но, по нашей информации, в данном 
случае Управлению ФССП по Воло-
годской области даны указания отнес-
тись к делу по всей строгости закона. 
Якобы, ничего страшного, если потом 
будет другое решение, все можно вос-
становить. Возникает логичный вопрос 
– А за чей счет? Если Гарлем Заргарян 
выиграет в дальнейшем суд в ЕСПЧ, то 
кто будет платить за восстановление?

Чиновники Правительства о кор-
рупции которых рассказал предприни-
матель? Губернатор недовольный строп-
тивым бизнесменом? Или мы с вами из 
бюджета Вологодской области?

Сейчас Гарлем Заргарян написал 
большое письмо руководителю ФССП 
Артуру Парфенчикову с просьбой 
разъяснить порядок исполнения вза-
имоисключающих документов. Вот 
часть письма:

“На сегодняшний день у судебных 
приставов есть два взаимоисключа-
ющих исполнительных листа: один о 
том, что постройки являются капи-
тальными и подлежат сносу, второй 
– о признании тех же самых построек 
временными и подлежащими достраи-
ванию. 

Подводя итог изложенному выше, 
констатирую, что законность де-
ятельности предпринимателя и вре-
менный характер построек установле-
ны 8 (восемью) судебными решениями 
арбитражных судов и суда общей юрис-
дикции, 2 (двумя) судебными эксперти-
зами и экспертизой Минюста, заклю-
чением профессора ЧГУ Грызлова В.С. 
и заключением президента СРО проек-
тировщиков Северо-Запада Белякова 
С.А.,  исполнительным листом арбит-
ражного суда на возведение временных 
объектов.

И лишь одним решением Черепо-
вецкого районного суда установлена 
капитальность возведенных объектов, 
на принудительное исполнение данного 
решения выдан исполнительный лист 
на снос построек.

Судебные приставы-исполнители 
обращались с заявлениями о разъяс-

нении исполнительных документов, 
способов и порядка их исполнения в 
Череповецкий районный суд и дважды 
в Арбитражный суд города Санкт-
Петербурга и Ленинградской облас-
ти. Определениями от 05 мая 2014 
года, 13 февраля 2015, 11 июня 2015 
года оба суда отказали в разъяснении 
исполнительных документов, указав, 
что ничего разъяснять не требуется, 
приставам следует исполнять реше-
ния так, как указано в исполнитель-
ных документах.

Факт обращения приставов в 
суды свидетельствует о том, что сами 
судебные исполнители не знают, как в 
такой ситуации исполнить требова-
ния исполнительных документов.”

Нам тоже стал интересен этот воп-
рос и если раньше мы могли бы отнес-
тись к этому делу скептически, то пос-
ле практики взыскания с бизнесмена 
пятисот рублевого штрафа уверены в 
предвзятом к нему отношении со сто-
роны властных, судебных и правоохра-
нительных структур области. Поэтому 
со своей стороны пошлем запросы су-
дебным приставам и продолжим сле-
дить за развитием ситуации.

Уверен, разрешение этого вопроса 
будет интересно любому предприни-
мателю, инвестирующему в Вологод-
скую область. Сегодня никто не застра-
хован от подобных проблем и зависит, 
по сути, от благосклонности и настрое-
ния руководства области. Которое мо-
жет личными указаниями расставлять 
запятые в предложении – СНОСИТЬ 
НЕЛЬЗЯ ДОСТРОИТЬ.

Евгений Доможиров

Мы продолжаем историю предпринимателя Гарлема За-
ргаряна, который озвучил очень большую тему с хищени-
ями при поставках каменного угля в Вологодскую область. 
В предыдущей статье мы говорили о штрафе в 500 руб-
лей, который поднял на уши Прокуратуру, ГИБДД, ФССП, 
ОМОН и судебные органы. Для взыскания с Гарлема Гри-
горьевича 500 рублей были задействованы значительней-
шие силы, а потраченные средства превышают, по самой 
скромной оценке, сумму штрафа в 100 раз.
У нас очередной рассказ о превратностях судьбы предпри-
нимателя.
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СНОСИТЬ НЕЛЬЗЯ ДОСТРОИТЬ

12 декабря  
в день Конституции  

митинг  
на площади Чайковского

начало в 13 часов



Что делать, если на месте зеленой зоны 
рядом с вашим домом, окна в окна, власти 
хотят построить дом? Что делать, если этот 
дом для совершеннолетних детей-сирот, для 
которых категорически не рекомендуют со-
здавать «гетто» совместного проживания? 
Что делать, если в поселке, где куча не-
решенных социальных проблем: транспор-
та, медицины, общего и дополнительного 
образования, благоустройства, хотят доба-
вить еще одну? Что делать, если контракт на 
строительство уже заключен, стройка огоро-
жена забором, а многотомная полугодовая 
переписка инициативной группы жителей 

с обоснованием невозможности и опаснос-
ти такого строительства остались без отве-
та? Жители Лосты летом этого года нашли 
ответ на эти вопросы! Они объединились за 
свои права и вышли на митинг. 500 человек 
в небольшом поселке города  и власть их ус-
лышала. Губернатор отменил контракт на 
строительство дома по ул. Профсоюзной, 
администрация города села за стол перего-
воров с инициативной группой лостинцев.  
И хочется надеятся, что власть одумается и 
начнет покупать квартиры детям-сиротам в 
разных районах и в разных домах, отказав-
шись от строительства «сиротского гетто». 

ЗАСТАВИТЬ ГУБЕРНАТОРА? МОЖНО!
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Принято считать, что 
коттеджный поселок – это 
элитное благоустроенное жи-
лье, однако жители Алексино, 
столкнулись со многими ти-
пичными проблемами много-
этажек. Из-за недобросовест-

ного застройщика А.Шиллера,  
попустительства Главы Воло-
годского района А.В.Гордеева  
и областного Стройнадзора в 
лице начальницы г-жи Н.Н. 
Крутковой более полутора лет 
не исполнялись обязательства 

по долевому строительству, 
не благоустраивалась терри-
тория поселка. Именно с эти-
ми проблемами обратились  в 
движение «Вместе» жители 
нескольких улиц Алексино.

 Уже на первую встречу 
пришло  80 человек, что го-
ворило об остроте проблемы 
и желании людей ее решать. 
Масла в огонь добавило и 
поведение Главы района, ко-
торый вместо того, чтобы 
решать проблемы жителей, 
развлекался на ярмарке фото-
графированием с картонным 
президентом США.

После публикаций в ин-
тернете и расследований схе-
мы бизнеса застройщиков 

Шиллеров, власть зашевели-
лась. Александр Гордеев  по-
сетить несколько строек в раз-
личных поселениях района, 
но на вторую встречу жителей 
Алексино, многолюдную не-
смотря на непогоду, заглянуть 
не захотел. Тогда же движение 
предложило организовать ми-
тинг, если власти и застрой-
щик не сядут за стол перегово-
ров с жителями. Митинг был 
заявлен, но еще раз было пред-
ложено власти и застройщику 
прийти на встречу жителей. 

И вот, 21-го сентября на 
улице Усадебной в Алексино 
появились и Администрация 
района, и сам Артем Шиллер, 
и представители правоохра-

нительных структур. И в этот 
же день в стенах Админист-
рации района были получены 
заверения  Шиллера о вы-
полнении всех обязательств. 
Застройщик начал асфаль-
тирование территории до-
мов, перешел к сдаче второй 
очереди дома Усадебная 5а, а 
позже представил поэтапный 
график работ на всех объектах 
строительства и обустройства 
инфраструктуры. Митинг был 
отменен, а ситуацию алексин-
цы держат на контроле.

И в очередной раз объ-
единение людей и решимость 
выйти на улицу для отстаи-
вания своих прав, сыграли 
свою положительную роль.

КАК ПРОТЕСТ ПОМОГ ДИАЛОГУ

Запись от 10 ноября 2012 года в группе ВК «Комитета спасения Ковыринского парка»
«И с чего Вы осмелились предположить, что территория станции юннатов попадет под вла-

дения Ковыринского парка? В 2006 году уже планировалось закрыть станцию и на ее месте пост-
роить многоэтажный дом! Думаете, администрация города поменяла свои планы?»

В 2015 году Администрация поменяла свои планы. 302 подписи за проведение публичных  
слушаний по изменению целевого назначения территории, 200 граждан, лично пришедших на 
публичные слушания и территория расформированной станции юннатов из зоны Ц-1 «Земли де-
лового и коммерческого назначения» переведена в зону Р-1 «Зеленые насаждения общего поль-
зования». 

Теперь дело за юридическим включением ее территории  в перечень парков, скверов и садов, 
как части единого Ковыринского сада.

Так кто же осмелился поменять планы Администрации? Сами вологжане.

ПОМЕНЯТЬ ПЛАНЫ АДМИНИСТРАЦИИ

Тяжелая ситуация сло-
жилась и на Вологодском ма-
шиностроительном заводе. 
Вот уже несколько лет завод 
лихорадило, больше 8 месяцев 
работникам не выплачивалась 
зарплата. На конец  сентября 
2015 задолженность состав-
ляла уже 8 миллионов рублей. 
Прокуратура, Инспекция по 
труду, служба судебных при-
ставов, Правительство облас-
ти – все эти адресаты, куда 
обращались работники ВМЗ, 
никак не решали проблемы. 
Доведенные «до ручки» по-
лугодовыми невыплатами ра-

бочие решились на крайнюю 
меру – голодовку. Тогда же 56 
работников ВМЗ обратились 
в  движение «Вместе» с про-
сьбой организовать митинг и 
создать информационное со-
провождение голодовки.

На понедельник 5 октяб-
ря была назначена голодов-
ка у проходной Машзавода, 
движение «Вместе» подало 
заявку на митинг 12 октября. 
И как же сразу зашевелились 
власти! Всю неделю до нача-
ла голодовки они  принима-
ли беспрецедентные меры по 
погашению задолженности, 

проводя совещания, рабочие 
встречи, выезды на предпри-
ятия и переговоры с владель-
цами. К вечеру пятницы они 
решили отчитаться перед 
рабочими и служащими о 
выполнении их условий и 
выплате зарплаты.

 Машзавод рассчитался 
с работниками, работники 
получили деньги и отменили 
голодовку, власти отчитались 
о решении вопроса и снятии 
социальной напряженности. 
А мы, конструктивно сотруд-
ничая, решили проблему лю-
дей и отменили митинг. Как 

передаел член инициативной 
группы сварщик Леонид Ша-
хов: «Вопрос с выплатой за-
рплаты решен практически 
полностью. Остались лишь 

несколько человек у которых 
проблемы с картами, но деньги 
на их зарплату уже в банке. В 
целом, зарплаты переведены 
119 сотрудникам».

ВЕРНУТЬ ЗАРПЛАТУ!

Собрание жителей Алексино 21 сентября 2015 г.

Встреча Е.Доможирова с работниками ВМЗ  
30 сентября 2015 г.

Голосование за Ковыринский парк  
на публичных слушаниях 23 марта 2015 г.

Митинг в Лосте 29 июля 2015 г.
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Жители Лосты в очередной раз 
подали отличный пример для всех 
вологжан и россиян. На суд над Кар-
мием Николаевичем Колотушкиным 
пришло более 20 человек. И это пос-
реди рабочего дня.

Вкратце напомню, что Кармия 
Николаевича обвиняли в мелком ху-
лиганстве. Когда он с соседями про-
тивостоял строителям, пытавшимся 
снести деревья, то якобы в присутс-
твии граждан выражался грубой не-
цензурной бранью, чем проявил явное 
неуважение к обществу. В свидетелях 
оказались полицейские, строители и 
бывший начальник УВД города Во-
логды Леонид Летнев, который рабо-
тает в охране у застройщика. Поче-
му-то на суд пришел только бывший 
полицейский начальник, остальные 
проявили неуважение к обществу.

Впрочем, Леонид Летнев тоже 
уважения к обществу не проявил и 

заявил людям, что пришел как волк 
на псарню. В суде же г-н бывший по-
лицай стал изворачиваться и лгать. То 
начинал плести про то, как будто бы 
был там журналистом, то заявлять, 
что приехал защищать аллею Героев. 
Хотя на самом деле все знали, что его 
хозяин послал ее сносить. 

В общем, “лепил горбатого” 
по-полной. Ну совсем ни стыда, ни 
совести у человека. Хотя и заявил, 
что дескать уже остыл и сам при-
влекать никого не хочет. Все только 
по протоколу. Ага, знаем мы их по-
лицейские замашки. Сами дело со-
стряпают, а потом как бы и не при 
делах. Все в силу закона. Вот только 
здесь поддержать его не пришли ни 
друзья застройщики, ни полицей-
ское братство, которое он сильно 
подставил в этом деле. Естественно, 
что Кармий Николаевич и много-
численные свидетели выдумки г-на 

Летнева не подтвердили. И в ре-
зультате суд вынес решение о пре-
кращении дела в связи с отсутстви-
ем состава правонарушения.

Поддержка лостинцев и их го-
товность безбоязненно выступить в 
суде сыграла свою роль. Люди вышли 

защитить своего соседа, который за-
щищал их зеленую зону. Вот уж точно 
– ОДИН ЗА ВСЕХ И ВСЕ ЗА ОД-
НОГО! Молодцы лостинцы! Хоро-
ший пример подали всему городу!

И точечную застройку отменили, 
и друга отстояли!

В СВЯЗИ С ОТСУТСТВИЕМ 
СОСТАВА ПРАВОНАРУШЕНИЯ

Жители Лосты перед судебным заседанием  
8 сентября 2015 г.

Более 17 лет жители 
улицы Псковской добива-
лись  уличного освещения. 
17 лет власти игнорирова-
ли эту проблему, поэтому 
домой жильцам и сотруд-
никам тубдиспансера при-
ходилось возвращаться в 
кромешной тьме. В августе 
2015 года гражданский ак-
тивист Ольга Веревкина 
обратилась к Евгению До-

можирову за помощью в 
освещении проблемы тем-
ных улиц. Были написаны 
обращения и публикации. 
Проблема была вынесена 
на федеральный уровень и 
в результате решена в тече-
ние трех месяцев. Городские 
власти оперативно разрабо-
тали проектную документа-
цию и провели конкурс на 
производство работ.

ОСВЕЩЕНИЕ 
ПРОБЛЕМЫ

1. Газета движения – это всег-
да острые темы о городе, о кор-
рупции, о противостоянии бизне-
са и граждан давлению властей. 

2. Это темы, о которых мол-
чат или искажают официальные 
СМИ и ТВ. 

3. Проще всего найти наши 
публикации в сети Интернет. Но 
мы стараемся, чтобы эта важная 
информация была доступна ши-
рокому кругу.

4. Вы тоже можете нам по-
мочь. Стать волонтером и раздать 
газеты на улице «из рук в руки».

5. Это можно делать даже на 
заводе, взять для распростране-
ния на предприятие или в учреж-
дении, где вы работаете. 

6. или просто разнести по 
почтовым ящикам.

7. или просто сделать благо-
творительный взнос.

8. Любая посильная помощь 
будет полезна и поможет сделать 
нашу жизнь честнее.

ПРО ВАШУ 
И НАШУ 
ГАЗЕТУ

Яндекс-кошелек К 410011075700174         Банковская карта 5100 9205 5004 2185        Положить деньги на телефон: +7-921-722-0066

Счет Движения “Вместе”  
Получатель: ВООД “ВССО”; Движение “Вместе”
ИНН 3525242929    КПП 352501001
Номер счета получателя платежа: 40703810700000010004
ЗАО “БАНК ВОЛОГЖАНИН” г.Вологда
БИК 041909760   Корр. Сч. 30101810800000000760
Назначение платежа: благотворительный взнос



1. Правительство решает 
создать оператора, который бу-
дет собирать деньги с больше-
грузных машин по всей стране. 
Дальнобойщики разбивают 
дороги, особенно во время па-
водков, поэтому надо цент-
рализованно взимать плату и 
справедливо распределять.

2. Идея неплохая, давайте 
выберем (на открытом кон-
курсе с участием иностранцев, 
имеющих опыт) компанию-
оператора — решает прави-
тельство.

3. Тут вылезает Чемезов 
из Ростеха: из соображений 
национальной безопасности 
конкурс проводить нельзя, 
надо всё отдать «дочке» Рос-
теха.

4. Ок. С национальной 
безопасностью не поспоришь. 
Создается «дочка» Ростеха, ей 
передается право собирать де-
ньги с дальнобойщиков.

5. И тут нам сообщают: 
Сын Аркадия Ротенберга собе-
рет плату с дальнобойщиков. 
Он приобрел 25% оператора 
системы взимания платы, ко-

торая с ноября охватит все фе-
деральные трассы.

То есть та самая дочка 
Ростеха, которая для нацио-
нальной безопасности, тихо, 
без шума и конкурсов-аукци-
онов взяла в акционеры Ро-
тенберга-мл.

Ну охренеть, они просто 
отжали денежную тему с от-
крытого конкурса под предло-
гом национальной безопас-
ности, а потом отдали долю 
сыну Ротенберга.

Тому самому, про чью вил-
лу в Италии с умывальниками 
по 30 тысяч евро мы писали.

Ну а чего ж не купить и 
виллу на полуострове Ард-
жентарио, и умывальники по 
30 тысяч евро, если в далекой 
снежной России твоё право 
захватывать лакомые кусочки 
бизнесов объявляется нацио-
нальной безопасностью?

Строят, по сути, неофео-
дальную систему.

То есть все ключевые 
предприятия и ифраструк-
тура в стране либо прямо 
будут принадлежать их де-

тям, либо принадлежать им 
де-факто, называясь «госу-
дарственными».

Как чеболи в Южной Ко-
рее, только чеболи создава-
лись с нуля, а у нас это будут 
куски захваченной госсобс-
твенности.

Таким образом будет га-
рантирована система, где вся 
власть и все деньги России бу-
дут принадлежать 5-7 семьям.

Не смейтесь, я не преуве-
личиваю. Это же на самом деле 
так. Крупнейшие банки: ВЭБ, 
Россельхоз, ВТБ — дети Пат-
рушева, Фрадкова, Иванова. 
Энергетика — дети Сечина. 
Электроэнергетика — Мурова. 
Якунин — РЖД. Строитель-
ство и инфраструтура — дети 
Тимченко и Ротенберга. СМИ 

— Ковальчуки.
Что там им осталось? 

Сбербанк подобрать да метал-
лургию (Усманов всё перепи-
шет, на кого скажут), да связь. 
И будет полный комплект.

Подойдёт папе Сечину 
время уходить на пенсию, нам 
в телевизоре скажут: если не 
Сечин-младший, то кто? Кто 
ещё обеспечит стабильность и 
преемственность? У кого ме-
даль за многолетний труд?

Это реальный план. Так 
и будет. И гербы нарисуют, и 
фирменные номера на автомо-
били, и камзолы бархатные на-
денут для семейных портретов.

И даже повесят эти порт-
реты в школы, где будут учить-
ся наши дети. В галерею «луч-
шие люди страны».

Нужно чётко осознать, что 
так и будет, если мы их не ос-
тановим.

Алексей Навальный
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ДЕНЬГИ СО ВСЕХ ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ  
В РОССИИ ТЕПЕРЬ СОБИРАЕТ  
СЫН РОТЕНБЕРГА

Операции по передачи семейству Ротенбергов 
не просто имущества РФ, но и самих госфунк-
ций, поражают своей красивой простотой.
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Протестуют дальнобойщики про-
тив системы «Платон» — это штука, 
придуманная правительством, чтобы 
взымать дополнительный налог с боль-
шегрузных автомобилей.

Происходящее — просто идеаль-
ный пример, как ставят на уши целую 
отрасль и приносят кучу вреда всем 
вокруг просто для того, чтобы зарабо-
тал денег сынулька — «предпринима-
тель» путинского дружбана. То есть та 
самая коррупция, которая уничтожает 
Россию.

Вот почему:
1. Напоминаю, я писал о том, что 

история создания «Платона» — это ис-
тория придумывания и отжатия проек-
та конкретно под Игоря Ротенберга.

2. Конечно же, как это всегда бы-
вает с проектами, отжатыми под мо-
нополиста, в день запуска «Платона» 
ничего оказалось не готово, он не зара-
ботал. Все должны платить, но водите-

ли ничего не понимают, оборудование 
не готово и вообще хаос.

3. Вся эта катавасия нужна для 
того, чтобы собрать с дальнобоев 40 
млрд рублей «на ремонт дорог». Толь-
ко сумма эта совершенно смехотвор-
ная в масштабах страны, в этом году на 
это потратят 622 миллиарда, очевидно, 
без особого успеха. Утверждения о том, 
что новый сбор улучшит состояние до-
рог — ложь.

4. Из собранных 40 миллиардов в 
год, 10 будет уходить «концессионеру», 
то есть Ротенбергу и Ко. Ещё не забы-
вайте, что контролирующее водителей 
оборудование для всей страны будет 
стоить 14 миллиардов. Его, конечно, 
же тоже поставит «концессионер» по 
завышенной цене, записав это в своих 
расходы, подлежащие компенсации за 
счет сбора.

5. Важно понимать, что это не прос-
то новый денежный побор, бьющий по 

малому бизнесу (значительная часть 
грузовиков — это ИПшники), это ещё и 
куча головной боли и дополнительного 
администрирования, бумажной работы, 
контроля и т.д.

В соответствии с нововведениями 
водителям фур необходимо будет оп-
лачивать проезд заранее, согласовав 
маршрут движения грузовика с компа-
нией «РТ-инвест транспортные систе-
мы», напоминает ТАСС. Регистрировать 
пройденный путь будет специальное 
бортовое устройство, которое нужно 
купить дополнительно. Проследить, 
чтобы устройство обязательно было на 
борту каждого грузовика, должны бу-
дут сотрудники ГИБДД. За отсутствие 
прибора учета водителям грозят круп-
ные штрафы — до 1 млн руб. за повтор-
ное нарушение для юрлиц.

То есть сам купи прибор, отправ-
ляй куда-то маршруты, заранее бегай 
плати, а ГАИшники начнут тормозить 
все фуры и проверять.

6. Возросшая стоимость перево-
зок, конечно, будет отражена в конеч-
ной стоимости любой продукции, ко-
торую мы покупаем. Сейчас не самый 
удачный момент для этого.

Как видите, куча головной боли 

для всех вокруг и всё для чего? Чтобы 
организовать устойчивый поток при-
были для Игорька Ротенберга. Просто 
для того, чтобы ненасытная семейка 
ещё 10 млрд получила.

Если уж так хочется больше де-
нег собрать на дороги, то проще акциз 
на дизтопливо поднять на 10 копеек. 
Делать этого тоже не надо сейчас, но 
такой ход точно в 146 раз лучше «Пла-
тона» — легко собирать и никакого до-
полнительного администрирования.

А коли Путину так важно обога-
щать семью Ротенбергов, то можно 
ввести прямой налог на всех граждан 
— тыщу в месяц «на Ротенбергов». 145 
миллиардов в год набежит — может им 
и хватит. Ведь как говорит нам экономи-
ческая наука: если и давать субсидию, то 
прямая всегда лучше, чем косвенная.

Так что дальнобойщики правы, что 
бастуют, выходят на митинги и едут на 
марши. Они бастуют против корруп-
ции, давайте их поддержим. А Ротен-
бергов и чиновников, им помогающих, 
надо запечатывать в крылатые ракеты 
и сбрасывать на ИГИЛ, страшное ору-
жие получится. 

Алексей Навальный

ПРО «ПЛАТОНА» И ЗАБАСТОВКУ ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ

Игорь Ротенберг теперь взимает плату  
со всех дальнобойщиков в России

Виллы братьев Ротенбергов

По всей стране идут акции протеста дальнобойщиков в самых 
разных формах: от езды со скоростью 10 км в час до коллек-
тивного перехода дороги на нерегулируемом перекрёстке.
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Начну с примечательно-
го момента. В Вологде офис 
Платона находится практи-
чески в парке “Коррупция” 
и рядом с одноименным 
отелем, иногда называемым 
“Моргозаксом”.

То, что два объекта 
коррупционного свойства 
федерального и городского 
уровня, находятся рядом 
это явно символично. Види-
мо, они притягиваются друг 
к другу. После небольшого 
лирического отступления 
перейдем к делу. Мы при-
соединились к поддержке 
дальнобойщиков. Причем 
присоединились не просто 
так, а сразу начали с конк-
ретных дел.

Законодательная 
инициатива 

отменить “Платон”
26 ноября депутат Зако-

нодательного Собрания Во-
логодской области Николай 
Егоров выступил с законо-
дательной инициативой от-
мены решений о сборе пла-
ты за дороги с автомобилей 
свыше 12 тонн. Он внес в 
ЗСО проект Постановления 
о внесении в Государствен-
ную Думу проекта закона 
об отмене указанной платы. 
Это очень важный шаг, так 
как мы не просто поддержи-
ваем протест дальнобойщи-
ков словами, а намерены 
предложить власти меха-
низм отмены действия сис-
темы Платон.

Конечно, так просто 
власть на это не решится 
и необходимо заставить ее 
принимать такие решения. 
Мы хотим, чтобы этот за-
конопроект был рассмотрен 

на ближайшей сессии За-
ксобрания и максимально 
быстро внесен в ГосДуму. 
Поэтому нам надо заста-
вить депутатов ЗСО учесть 
мнение дальнобойщиков и 
граждан, которые их подде-

рживают. Думаю, мало кто 
будет спорить с тезисом, 
что поборы с дальнобойщи-
ков коснуться каждого.

Так вот, давайте напи-
шем письма всем депутатам с 
просьбой поддержать законо-
дательную инициативу. Вся 
процедура хорошо описана в 
группе Антиплатон Вологда 
(https://vk.com/antiplaton35) 
и вам понадобиться 2-3 мину-
ты, чтобы отправить письмо 
одному депутату.

Съезд дальнобойщиков
26 ноября состоялось 

собрание дальнобойщиков, 
организованное предпри-
нимателями Череповца с 
помощью КПРФ. Было 
много отличных выступле-
ний и рассказов о Платоне, 
Ротенбергах, протесте и 
Президенте. Череповецкие 
предприниматели показа-
ли отличные расчеты о том, 
что для целей заявленных 
Росавтодором, достаточно 
снимать 31 копейку с ки-
лометра дороги, в 10-12 раз 
меньше, чем хотят Ротен-
берги и Правительство.

Также они посчитали, 
что нынешняя расценка, по 
сути, разоряет предприни-
мателя. Депутат Николай 
Егоров выступил и расска-
зал о законодательной ини-
циативе. О взаимодействии 
государства и дальнобой-
щиков лучше всего расска-
зывали сами предприни-

матели. О Ротенбергах и 
Путине прекрасно сказал 
один из дальнобойщиков. 
Я же рассказал о том, что 
считаю возможным полную 
отмену системы “Платон”.

Считаю, что для перво-
го собрания все прошло не 
плохо. Люди поняли глав-
ное – необходимо объеди-
няться для защиты своих 
интересов. И здесь очень 
важно не “слить” протест и 
жестко ставить требования.

Митинг в Вологде
27 ноября на площа-

ди Чайковского состоялся 
митинг в защиту дально-
бойщиков. В нем приняло 
участие более 300 человек. 
Очень многие из дально-
бойщиков выходили к три-
буне и выражали свое мне-
ние. Еще больше выражали 
мнение с помощью лозун-
гов и поддержки выступаю-
щих. Главным результатом 
митинга считаю желание 
дальнобойщиков продол-
жать протест и открытое 
пожелание присоединяться 
к маршу 30 ноября. Боль-
шинство высказалось за 
участие в поездке на Мос-
кву с жестким требованием 
отмены “Платона”.

На митинге выступили 
депутат Николай Егоров, 
Ольга Смирнова, Анатолий 
Грязнов и Леонид Телегин. 
Причем последнему доста-
лась самая тяжелая роль. В 
связи с отказом КПРФ пре-
доставлять мне слово для 
выступления, мою позицию 
озвучил Леонид Телегин. 
Причем надо отметить, что 
последний факт говорит об 
угрозе “слива” протеста со 
стороны КПРФ, так как в 
тот момент, когда все долж-
ны максимально объеди-
няться, коммунисты делят 
протестующих и пытаются 
“подмять” дальнобойщиков 
под себя.

Общероссийский  
протест

Сейчас самое важное, 
чтобы дальнобойщики не 
останавливались и продол-
жали совместную работу. 

Мы готовы принять учас-
тие в протесте и оказать 
поддержку. Считаю, что все 
политические силы обяза-
ны забыть о разногласиях 
и поставить главной целью 
решение проблемы. Так как 
проблема касается каждо-
го россиянина. Поймите, 
дальнобойщики не просто 
защищают свои интересы. 

Они защищают и наши ин-
тересы. А значит поддержи-
вая их мы поддерживаем 
самих себя.

Дальнобойщики! Для 
успешного решения вашего 
вопроса вы должны при-
нять максимальное учас-
тие в защите собственных 
прав и интересов. Написать 

письмо депутатам, выйти на 
митинг, принять участие в 
акции, создать и вступить в 
организацию дальнобойщи-
ков. Все, что вам по силам, 
надо делать и не бояться. Да 
и чего бояться, если вас все 
равно хотят разорить и сде-
лать рабами.

Всегда требуйте макси-
мального – полной отмены 

системы “Платон”. Пом-
ните 1.400.000 километров 
российских дорог ваши, а 
не ротенберговские!

И если они хотят полу-
чать плату за дороги, как в 
Германии, то пусть сначала 
построят автобаны, а потом 
внедряют свои сборы!

Евгений Доможиров

ПРОТЕСТ ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ  
В ВОЛОГДЕ

Последние дни насыщены событиями, связанными с про-
тестом дальнобойщиков против введения системы Платон. 
Расскажу о последних событиях в Вологде, состоявшихся за 
последнее время.

митинг дальнобойщиков  
в Вологде 27 ноября 2015 г.

А вы знаете, что 29-30 
ноября дальнобойщики со 
всей России начали марш на 
Москву с требованием отме-
ны системы “Платон”? Да, в 
официальных средствах мас-
совой информации об этом 
молчат, ведь власти так силь-
но напугались, что выстави-
ли кордоны по всей стране. 
Только в нашей области, на 
постах ГИБДД в Вологде, 
Череповце, Бакланке, Фо-
фанцево и других, было бло-
кировано несколько сотен 
большегрузных автомобилей. 
В результате транспортный 
коллапс привел к пробкам 
даже в областном центре. 

Наше мудрое вологод-
ское Правительство, решило 
объяснить причину блоки-
рования фур:

“В связи событиями в 
Турции, Сирии, террористи-
ческими актами в Париже , 
на борту российского самоле-
та А321 и с возможной угро-

зой новых террористических 
актов на территории области 
значительно ужесточаются 
меры безопасности”.

Просто великолепное 
объяснение. Блокировка со-
тен грузовиков из-за  сбитого 
СУ-24 и теракта в Париже. 
При этом легковые автомо-
били и среднетоннажники 
никто даже трогал.

На данный момент извес-
тно, что в связи с транспорт-
ной блокадой дальнобойщи-
ки перенесли свою акцию в 
Москве на 4 декабря и наме-
рены также жестко добивать-
ся своих требований. Кстати, 
на митинге в Вологде и в сети 
интернет они много говорят 
о солидарности. Не сомнева-
юсь, что они придут 12 дека-
бря на митинг и поддержат 
требования в защиту парка 
Мира. А мы в свою очередь 
гарантируем им предоставле-
ние слова для озвучивания их 
требований.

ПОСЛЕДНИЕ ИЗВЕСТИЯ

  
Офис “Платона” в Вологде
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Казалось бы, при миро-
любиво-пыльной профессии 
и необремененном мускулату-
рой теле иметь жесткую при-
нципиальную позицию до-
вольно нетипично в научной 
и обывательской среде, хотя и 
исключительно вдохновляю-
ще. Впрочем, как показывают 
события его жизни, иметь ее 
далеко небезопасно. К сожа-
лению, плата иметь убежде-
ния в России всегда граничит 
с опасностью. Но как гово-
рил культуролог Ю.Лотман 
“Убеждения измеряются 
очень простой вещью – чем ты 
готов за них заплатить”.

Цельность натуры и науч-
ный подход к терминологии 
позволили Анатолию двумя 
меткими фразами со жгущими 
глаголами охарактеризовать 
всю коллизию взаимоотно-
шений власти и гражданского 
общества, причем затрагивая 
и правовой, и эмоциональный, 
и рациональный уровень от-
ношений.

Первую он произнес на 
публичных слушаниях 23 
марта 2015 года, когда 200 во-
логжан пришли на слушания 
за увеличение территории Ко-
выринского парка, чтобы не 
допустить его застройки. Но 
вместе с проектом по перево-
ду из зоны коммерческой за-
стройки в зеленые насаждения 
территории б. станции юнна-
тов, АдГорода организовала 
слушания, где пропихнула 

еще 12 совершенно непонят-
ных изменений. Об этом как 
раз и высказался Анатолий, 
сказав организаторам слуша-
ний буквально: «Вы заколеба-
ли это делать».

Рождение второй фразы 
обязано разговору Анатолия 
с тогда еще членом обще-
ственного совета Вологды 
А.А.Ишиным в августе 2013 
года у закрытого бассейна 
«Динамо». Видео этой встре-
чи наделало тогда много шуму 
в интернете и имела драмати-
ческие последствия как для 
Анатолия, получившего удар в 
челюсть, так и для А.А.Ишина, 
получившего уголовную су-
димость и, по слухам, срок. 
Тогда Ишину не понравилось 
фотографирование бассейна 
Анатолием, который был там 
в качестве журналиста,  поэ-

тому Ишин попытался выра-
зить свое недовольство фра-
зами: «че тут делаешь?», «ты 
знаешь как меня зовут», «ты 
че барзишь?». После доход-
чивых объяснений Анатолий 
главной фразой Ишина стала: 
«Не, я чета не понял», на что 
ему был задан резонный воп-
рос «Ты потерялся?».

Итак, вооружившись дву-
мя крылатыми глаголами, те-
перь можно с легкостью объ-
яснить большинство реакций 
органов власти на инициати-
вы и требования гражданско-
го общества.

Рассмотрим это на свежем 
примере. На 11 сессии Вологод-
ской городской Думы шестым 
вопросом был поставлен воп-
рос урезания 3,5 га особо охра-
няемой природной территории 
– парка Мира – единственного 

крупного зеленого массива об-
ластного центра. Аргумента-
ция АдГорода о необходимости 
сокращения ООПТ для бла-
гоустройства набережной не 
выдерживала никакой крити-
ки. Благоустраивайте! Но как 
природную территорию, а не 
как подготовительные работы 
для будущей застройки. Про-
тив урезания ООПТ захотело 
выступить беспрецедентно 
много граждан – аж 7 человек, 
в том числе член областной Об-
щественной палаты и депутат 
Законодательного собрания 
области. Но услышав ясную и 
четкую позицию обществен-
ной палаты депутаты горДу-
мы поступили в традициях 
страусов и дать слово другим 
вологжанам не решились. О 
том, как это происходило в 
равнодушных ко всему стенах 
горДумы подробно описано в 
блоге Е.Доможирова и на сай-
те NewsVo.

Но для нас наиболее ин-
тересным моментом являет-
ся факт, что из 26 депутатов, 
присутствующих на сессии, 
по шестому вопросу повест-
ки проголосовали только 17. 
Естественно, проголосовали 
“за”, фактически только двумя 
голосами провели это необос-
нованное и аморальное реше-
ние. Девять же других депу-

татов, просто в положенные 
10 секунд, не нашли кнопочки 
голосования на своем депутат-
ском столе.

Не это ли не классичес-
кая ситуация двух жгучих 
глаголов? Впрочем, благодаря 
сайту Вологодской городской 
Думы, где размещены итоги 
голосования, я ее могу иллюс-
трировать в лицах.

В любом случае, вопрос 
слишком потерянных или 
слишком обнаглевших депу-
татах не так интересен, намно-
го важнее, чтобы парк Мира 
восстановил свои границы 
ООПТ и его благоустройс-
тво и развитие проходило в 
строгом соответствии с тре-
бованиями для особо охраня-
емой природной территории. 
Что сейчас актуально – объ-
яснить потерявшимся или 
приструнить заколебавших 
– пусть каждый решает для 
себя. Единственно что нельзя 
остаться равнодушным. Ведь 
это наш город!

Ольга Смирнова

Р.S. Анатолий Грязнов 
попросил выразить девяти де-
путатам свою благодарность 
за своевременную потерян-
ность. Я тоже не против. Но 
два голоса! Эх!

Живет в нашей провинциальной Вологде историк - Анатолий Гряз-
нов. Изучает в архивах системы наследования родовых княжеских 
владений, проводит экспертизу подлинности грамот XV-XVIвв, ри-
сует карты Вологодского края в каком-нибудь  XV веке и занимается 
прочими специфически-захватывающими темами. Однако, широ-
кому кругу интернет-пользователей и пока еще неширокому кругу 
участников публичных слушаний Анатолий известен четкой и бес-
компромиссной артикуляцией в отношении хамства, наглости и без-
закония у власть имущих и им потворствующих.
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ДВА ЖГУЩИХ ГЛАГОЛА О ПАРКЕ МИРА

На октябрьской сессии 
городской Думы нанесен оче-
редной удар экологии города 
– якобы ради благоустройс-
тва набережной из особо ох-
раняемой природной терри-
тории выведено 3,5 гектара 

территории парка Мира.
Реакция общественности 

на это Общественный резо-
нанс этого решения вызвала 
для местной власти непри-
вычно-неуютный ажиотаж:

– десятки обращений на 

сайт городской думы об от-
клонении законопроекта – ни 
одно не удовлетворено;

– 7 человек подали заявку 
на выступление на сессии гор-
Думы, ни разу такого не было. 
Шести отказано, выступил 

только член областной Обще-
ственной палаты, впрочем, он 
депутатов ни разу не похвалил;

– доскональный разбор 
голосования по проекту парка 
Мира;

– критичное внимание к 
деятельности городских влас-
тей со стороны Общественной 
палаты Вологодской области;

– жесткая риторика оп-
позиционного политика 
Е.Доможирова, традиционно 
сгущающего краски, но весьма 
убедительно показывающе-
го возможные угрозы в деле 
уничтожения единственной 
крупной зеленой зоны города 
и недостоверных доводов о 
благах благоустройства.

И все это на сессии когда 
городская Дума рассматри-
вает заявление 500 вологжан 
о несогласии с сокращением 
Перечня парков, скверов и са-
дов. Впрочем, и тут, традици-
онно отказывая в праве граж-
дан на проведение публичных 
слушаний по инициативе 
граждан. Все попытки граж-
данского общества оживить 
мертвую норму самоуправле-
ния натыкаются на трусливое 
(?), глупое (?), осторожное (?) 
сопротивление властей.

Пришла пора вытаски-
вать голову из песка и призна-
вать существование электора-
та вне процедуры проведения 
выборов. И электорат этот 

или ликвидация безграмотности взаимодействия с общественностью для орга-
нов местного самоуправления Вологды на примере особо охраняемой природ-
ной территории парка Мира.

PR-ЛИКБЕЗ ДЛЯ ОМСУ  
НА ПРИМЕРЕ ООПТ



ПУБЛИЧНЫЕ СЛУШАНИЯ  
ПО ИНИЦИАТИВЕ ГРАЖДАН:  
КВЕСТ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Засевшие в горДуме “на-
родные представители” шесть 
месяцев назад  проголосовали 
за официальное сокращение 
68 гектаров зеленых терри-
тории общего пользования 
– фактически 1/6 всех зеле-
ных зон города. За время су-
ществования перечня парков 
с 2007 года в него не прибави-
лось ни одной крупной зеле-
ной зоны – нового  парка или 
сада.  Этот вопрос и хотели 
обсудить вологжане по праву, 
данному уставом города и Фе-
деральным законом о местном 
самоуправлении. Право есть, а 
реализации – ноль?

Сейчас, Вологодская го-
родская Дума рассылает всем 
подписавшимся письма-уве-
домления об отказе по совер-
шенно надуманным доводам. 
Она трактует 137 подписных 
листов как самостоятельные 
заявления, а ведь это при-
ложение единого прошито-
го документа, где указаны и 
обоснование, и представитель 
инициативной группы. А яко-
бы «неправильная» форма 
согласия на обработку персо-
нальных данных без паспор-
тных данных  взята из поста-
новлений  Администрации 
города при организации слу-
шаний. Этак, все слушания, 
которые проводит АдГорода 
можно отменять.

Впрочем, это не повод 
ставить точку и опускать руки. 
Если есть уверенность (а она 

есть), что сохранение и уве-
личение зеленых зон Вологды 
абсолютно необходимые для 
развития города мероприятия, 
то всегда есть пути и возмож-
ности из точки сделать запя-
тую.

 
Направление первое 

“Соберем снова!”
У нас есть три фор-

мальные причины отказа 
в слушаниях, но у нас есть 
НЕОГРАНИЧЕННОЕ ко-
личество попыток подать эти 
документы оформленными с 
теми идиотскими представле-
ниями о заявлении, которые 
имеются в гордуме. Я думаю, 
здесь не стоит гнаться за ко-
личеством. Мы уже знаем, что 
нас поддержало более 500 во-
логжан. Теперь нам необходи-
мо собрать или восстановить 
200 качественных заявлений 
с согласиями на обработку 
персональных данных с ука-
занием паспорта. Да, здесь 
понадобится Ваша помощь, 
собирать подписи зимой на 
улице весьма проблематично. 
И да, есть понимание, что те-
перь они будут прикапывать-
ся насколько росчерк подписи 
не входит за границы графы 
и прочие маразмы, известные 
многим при сборе подписей 
на выборах. Движение “Вмес-
те” готово предоставить свой 
офис на Чернышевского, 76. 
Каждый четверг с 15 до 18 у 
них прием. Также по сбору 

подписей можно связаться по 
эл.почте градозащитного дви-
жения “Настоящая Вологда”: 
info@realvologda.ru.

 
Направление второе “Ре-

верансы рабочей группы” 
В отказе  горДумы есть 

хитрая формулировка, что 
между главой города Вологды 
и председателем Вологодской 
городской думы достигнута 
договоренность о рассмотре-
нии предложений инициатив-
ной группы с моим непосредс-
твенным участием. Скажу 
сразу, что эта договоренность 
о моем участии стала для меня 
неожиданностью, со мной 
никто не связался. Видимо, ос-
тавив все свои контакты, они 
традиционно “потерялись”(с). 
Впрочем, на предварительном 
заседании с зам.председателя 
горДумы С.Никулиным ниче-
го конкретного не появилось, 
я просто в очередной раз рас-
сказала о наших требованиях. 
Если же, будет формировать-
ся рабочая группа, то я готова 
ходатайствовать о включении 
в ее состав вологжан, кто так-
же как и я заинтересован и 
готов отстаивать сохранение 
зеленых зон.

 
Направление третье 

“Совместные усилия” 
Как учит русская народ-

ная сказка “Репка”, для того, 
чтобы вытащить большую 
репку проблему, надо объеди-

нять усилия разных возрастов 
(дедки и внучки), противо-
борствующих сторон (кошки-
жучки), а также не забывать о 
малых силах (мышках). Так, 
“Настроящая Вологда” обра-
тилась в Общественную пала-
ту Вологодской области, среди 
членов которых есть компе-
тентные и опытные в сфере 
природоохраны и властных 
коридоров профессионалы, 
позиция, которых будет, безу-
словно, необходима и полезна 
для зеленых зон города.

Направление четвертое 
“Все на публичные слуша-
ния!”

Нам не дали обсудить на 
публичных слушаниях Пере-
чень парков, скверов и садов 
Вологды, так давайте обсудим 
эти вопросы в рамках уже за-
планированных слушаний 
17 декабря 2015 года “О вне-
сении изменения в Правила 
землепользования и застрой-
ки г. Вологды”. Учитывая, что 
на публичные слушания име-
ется такая широкая формули-
ровка, нам по силам поставить 
вопросы о новых зеленых зо-
нах в рамках ПЗЗ и регламен-
та проведения слушаний. Так 

что, отметьте на своем кален-
даре 17 часов 17 декабря. Пуб-
личные слушания состоятся 
на Козленской, 6 в большом 
зале. Заодно, на стены город-
ской думы посмотрите. Вход 
свободный, но регистрация по 
паспорту по прежнему в тече-
ние двух часов до начала.

 
Направление пятое “За-

щитить права в день Консти-
туции”

Да, мне бы хотелось, что-
бы этих шагов  было доста-
точно, чтобы вернуть городу 
парки и планировать новые 
зеленые территории. Но, все 
таки надо понимать, что слы-
шимость власти требований 
граждан увеличивается в разы 
не на публичных слушаниях, а 
на публичных мероприятиях, 
таких как митинг. Поэтому, я 
предлагаю воспользоваться  
пусть и жестким, но эффек-
тивным методом по вытаски-
ванию из болота алчности и 
бездумья проблем города и 
прийти в день Конституции 12 
декабря в 13 часов на пл. Чай-
ковского на митинг за ком-
фортный город и парк Мира.

Ольга Смирнова
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29 октября легким касанием кнопочки 24 депутата Вологодской городской Думы 
отказали 500 гражданам Вологды в их законном праве обсудить муниципаль-
ный правовой акт – положение о парках, скверах, садах и бульварах города 
Вологды.
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имеет свою позицию и желает 
пользоваться юридическими 
инструментами, предоставляе-
мыми им законом.

Например, я воспользо-
валась правом на обращение 
и задала вопросы горДуме и 
АдГорода об обоснованности 
проекта о выведении из ООПТ 
набережной ради благоустройс-
тва. Ведь Положение о парке 
Мира разрешает строительство 
новых дорог и площадок. Ответ 
Правового управления  Адми-
нистрации города Р.В.Трикоз 
это также подтверждает. На 
особо охраняемой природной 
территории оказывается раз-
решено строительство зданий, 
сооружений, детских и спор-

тивных площадок, площадок 
тихого отдыха, барбекю, малых 
архитектурных форм, новых 
дорог, площадок, троп здоровья 
и даже прокладка инженерных 
коммуникаций.

Конечно, был бы уместен 
вопрос, а почему все, что для 
благоустройства ООПТ в пар-
ке Мира не делается? Но он в 
свете общехозяйственных ус-
пехов АдГорода носит рито-
рический характер. Намного 
забавней будет  недоумение, а 
что же запрещено-то в ООПТ, 
что его территорию “не пить, 
не жить” надо из этого статуса 
выводить? А это, уважаемые 
вологжане, БЕРЕГОУКРЕП-
ЛЕНИЕ!

И ради этих инженерно-
технических мероприятий 
надо было городить огород и 
тратить бюджетные деньги 
на формирование временных 
земельных участков, регист-
рировать его Росреестре. На-
писать проект, который с та-
ким возмущением был принят 
общественностью. И это при 
том, что еще один сформиро-
ванный за бюджетные деньги 
временный участок парка 
Мира под бывшим кладбищем 
животных (по слухам: вместо 
павших барсиков и барбосиков 
для успокоенных бар и бояр), 
который был в первоначаль-
ном проекте исключения зе-
мель из ООПТ, потерялся и до 

сессии горДумы не дошел. И 
ведь все впустую, потому что 
потом, как обещает г-н Трикоз, 
это территория набережной 
вновь вернется в ООПТ. Ах, 
какое эффективное расходова-
ние бюджетных средств на ус-
луги кадастровых инженеров! 

А ведь вся эта правовая 
коллизия для берегоукреп-
ления решалась всего лишь 
внесением одного абзаца в 
текст “Положения об особо 
охраняемой природной тер-
ритории местного значения 
муниципального образова-
ния “Город Вологда” – парке 
Мира”. Т.е. включить мероп-
риятия по берегоукреплению 
в разрешенные виды работ с 

условием проведения госу-
дарственной экологической 
экспертизы.

И все! И никаких вам де-
сятки писем, и никаких постов 
с возмущенной риторикой, и 
никаких жаждущих выступить 
на сессии граждан.

А уж если бы в этом про-
екте появился еще норма об 
обязательных общественных 
слушаниях, то гражданская 
общественность вам была бы 
даже благодарна.

 Получается, что ради 
того, чтобы сделать как по-
ложено вологжанам надо ми-
тинг собирать?

Ольга Смирнова
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Ольга, Вы живёте в Во-
логде. Это – далеко не сто-
личный центр, но место, 
которое богато своим исто-
рическим наследием. Что 
лично для Вас важнее: быть 
координатором градозащит-
ного движения «Настоящая 
Вологда», или председате-
лем ТСЖ? Кстати, объясни-
те, пожалуйста, что является 
Вашим основным местом ра-
боты и как Вам удается сов-
мещать эти два забирающих 
энергию вида деятельности?

О.С. Я коренная воло-
гжанка и несу в себе бремя 
русской народной послови-
цы: где родился, там и при-
годился. Впитанное с детства 
своеобразие родного горо-
да, степенной и осторожной 
провинции, с тихими зеле-
ными улицами, живописно-
заросшей набережной вдоль 
неторопливо текущей реки, 
гулким звоном деревянных 
крылечек под резными бал-
конами – дорого для меня. 
И осознание того, как стре-
мительно город меняется, не 
только обрастая колючими 
высотными кварталами и 
приобретая автомобильный 
темп, но и уничтожая запо-
ведный исторический центр 
– стало некой точкой, с ко-
торой и началась, как-то пос-
тепенно невзначай, типично 
по-вологодски, моя градо-
зашитная деятельность. Но 
именно она и была одной из 
причин, по которой я стала 
председателем ТСЖ. Дело 
в том, что более десяти лет я 
была госслужащим в област-
ном департаменте, а моя пуб-
лично озвучивамая позиция, 
часто критическая, в отноше-
нии органов власти в сфере 
охраны памятников посте-
пенно вступала в противоре-
чие, ну, скажем так, с этикой 
типичного чиновника. 

По этому, чтобы больше 
не мучать себя самоцензурой, 

я решила уйти с госслужбы 
по сокращению и отказалась 
от должности. А создать то-
варищество собственников 
жилья показалось мне иде-
альным решением – так я 
становлюсь полностью неза-
висимой в своей обществен-
ной деятельности, буду зани-
маться реальным полезным 
делом по благоустройству 
своей малосемейки, и у меня 
будет свободный график ра-
боты. Да, я здорово  потеряла 
в доходе и это решение мне 
далось нелегко, но по про-
шествии уже более полутора 
лет я могу сказать однознач-
но – оно того стоило.

Ваше ТСЖ как возник-
ло? Просто мне вдруг вспом-
нились споры вокруг дома, в 
котором живу я, там так и не 
пришли к единому знамена-
телю.

О.С. Разговоры о ТСЖ 
в нашем доме велись на каж-
дом собрании жильцов все 
эти годы, как я живу в этом 
доме. Особенно с 2008 года, 
когда существенно поменя-
лось законодательство в сфе-
ре ЖКХ. Но все они были 
бесплодны только по одной 
причине. Без ответа оставал-
ся вопрос – кто будет предсе-
дателем. Да – ТСЖ хорошо 
и надо, да – управляющие 
компании (сначала одна, 
потом другая) воруют, врут 
и ничего толком не делают, 
да – в других домах с ТСЖ 
порядка больше, но вопрос 
роли личности в истории 
дома оставался открытым. 
Мне и раньше предлагали 
быть председателем соседи, 
но я, конечно, отказывалась 
из-за госслужбы и чисто 
женского ужаса перед любой 
сантехникой. 

Но, помимо личных 
причин, создать ТСЖ нас 
подтолкнул очередной феде-
ральный закон о кап.ремонте. 
Мне показалось глубоко не-

правильным отдавать деньги 
за кап.ремонт какому-то не-
понятному фонду, который 
будет проводить ремонты (а 
в них очень нуждался наш 
30-летний дом) по какой-то 
областной программе. А уж 
когда я посмотрела, что заме-
на водоснабжения и канали-
зации у нас запланирована аж 
на 2039 год  многие сомнения 
отпали. Нам нужен спец.счёт 
на капремонт! А чтобы его от-
крыть необходимо ТСЖ. Так 
вот и сложились личные об-
стоятельства и федеральное 
законодательство.

По закону ТСЖ может 
быть организовано не в од-
ном доме, а являть собой 
комплекс из нескольких 
зданий. В Вологде есть та-
кие прецеденты? Вы лично 
только о том доме, в котором 
живете печетесь?

О.С. Да, в Вологде есть 
такие прецеденты. Лично 
знаю председателя ТСЖ двух 
рядом стоящих домов. 

Через полгода моей де-
ятельности мне стали при-
ходить предложения быть 
управляющим во вновь со-
здаваемых ТСЖ. Но я отка-
зываюсь, т.к. не чувствую в 
себе желания переходить на 
профессиональный уровень. 
Ведь, по сути, для меня прос-
то расширились рамки мое-
го домохозяйства. Раньше я 
следила за порядком у себя 
в квартире, теперь в доме и 
прилегающем к нему участке. 
Но, мой опыт борьбы за со-
здание ТСЖ, который я про-
шла сама, оказался очень це-
нен для новых товариществ. 
Потому что наш пример по-
казателен. У нас одноподъ-
ездная пятиэтажная малосе-
мейка на 70 квартир, 2 тыс. 
кв.м. жилой площади – это 
очень мало по бюджету. Но за 
год (!) мы смогли сделать то, 
что не делали 30 лет – заме-
нили полностью трубы водо-

снабжения в подвале. Шлаг-
баум, видеокамера, клумбы, 
посадки рябинок – все это 
видимые элементы благоуст-
ройства дома. Так что, бывает 
я выступаю в роли кризисно-
го консультанта для новых 
ТСЖ – как лучше сделать 
какие-то вещи, рассказать на 
собрании жильцам о нашем 
опыте, помочь оформить про-
токол и т.д.

Хотя Вологде ТСЖ по-
везло,  на страже наших инте-
ресов действует Ассоциация 
ТСЖ, созданная стараниями 
Николая Иванова (опять же 
к роли личности). Так что 
и мне есть где спросить по 
сложным вопросам.

Обсуждение кандидату-
ры председателя ТСЖ было 
бурным? А может быть, 
зная, что Вы – человек с хо-
рошим образованием и ши-
рокой душой, стали «жерт-
вой» этих выборов?

О.С. Создание ТСЖ у 
нас прошло по редкому сце-
нарию – очно. То ли благоду-
шие новогодних праздников 
повлияло (дело было 10 ян-
варя), то ли действительно 
моя настойчивость возымела 
действие, но решение о ТСЖ 
и председателе было принято 
сразу. Правда, мне пришлось 
на некоторое время стать 
«жертвой»  наговора управ-
ляющей компании, которая 
не хотела отпускать наш дом: 
и дом я разорю, и воровать 
я буду, только хуже будет. В 
общем, полный набор «моих 
деловых качеств». Кто-то по-
верил, так что уже личными 
действиями пришлось дока-
зывать, что это не так. 

Ольга, везде много на-
писано, как организовать 
ТСЖ, но теория частенько 

от практики бывает далека. 
Что говорит законодатель-
ство РФ на этот счет и как 
у вас прошла процедура ре-
гистрации, выбора назва-
ния и прочие формальные 
моменты в самом начале 
работы?

О.С. Законодатель весь-
ма немилостив к инициативе 
граждан по созданию ТСЖ. 
После юридического закреп-
ления консенсуса решения 
собственников  – протокола 
о создании ТСЖ, наступает 
«фобос и деймос» регистра-
ции в налоговых органах. Оче-
реди, формальные придирки, 
отсутствие четких критериев 
и риск получения отказа пос-
ле оплаты госпошлины – обо 
всем этих прелестях регист-
рации юр.лица меня предуп-
реждали знакомые юристы. 
Поэтому неудивительно, 
что многие инициативные 
группы в домах предпочита-
ют скинуться на профессио-
нальное сопровождение. Но 
я была достаточно самоуве-
ренна, да и бюджета на созда-
ние тсж у нас не было, так что 
весь «страх  и ужас» состав-
ления заявления и  общения 
с налоговой я прошла лично. 

Проще быть управля-
ющим в старом или новом 
доме? Ваша практика и спо-
собы решения проблем?

О.С. Ну, мой опыт не бу-
дет столь показателен – я же 
не выбирала где мне быть уп-
равляющим – наш дом доста-
точно старый 1985 года и, со-
ответственно, я столкнулась 
с проблемами дома, которым 
долго никто не занимался - 
ржавые трубы, разъезженные 
машинами газоны, отсутствие 
ремонта подъезда. В новых 
домах круг вопросов другой, 

ТСЖ (товарищество собственников жилья) – тема совсем не 
новая, но мало изученная. Если говорить о столицах, то там 
все с этим в порядке, а вот за пределами МКАД люди живут 
инертные и совершенно недоверчивые. Им часто кажется, что 
тот, кто соглашается нести на своих плечах ношу председателя 
их жилищного товарищества или работать не желает, или их 
обмануть хочет. А так ли это?

Общаясь с человеком, всегда можешь четко понять его жизненную позицию, 
даже если он о ней не особо распространяется. Ольга Смирнова – личность 
эмоциональная и равнодушия лично я за ее любыми действиями не усматри-
ваю. Она из тех, кого «солью земли» называют на Руси.

ТСЖ И ВСЕ ЕГО ТОНКОСТИ
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с нашей российской специ-
фикой это больше устране-
ние недоделок и ошибок за-
стройщика. Ведь новые дома 
несколько лет на гарантии у 
строителей. Неслучайно, за-
стройщики  стараются отдать 
обслуживание МКД (мно-
гоквартирных домов)  под-
контрольным управляющим 
компаниям, которые будут 
исправлять грешки строите-
лей за счет жильцов, а не тре-
бовать гарантийного ремонта. 
Вот тут-то самое время про-
явить себя собственникам и 
создать ТСЖ. На самом деле 
именно собственники новых 
квартир более заинтересова-
ны в его создании. 

Ольга, скажите, а как при 
голосованиях голоса учиты-
ваются? От каждой кварти-
ры один представитель или 
это процентное соотношение 
от занимаемой площади и 
доли собственника?

О.С. Эта процедура про-
писана в жилищном кодексе. 
Фактически каждый собс-
твенник квартиры голосует 
своими квадратными метра-
ми, вернее той долей от общей 
жилой площади дома. А зна-
чит голос одного владельца 
трешки в 100 кв.м. в три раза 
более весомей, чем  собствен-
ника однушки по 33 кв.м. Это 
чистая математика.

Вы на этом выбранном 
посту больше года работае-
те, убеждена, что являетесь 
самым ответственным пред-
седателем ТСЖ, назовите 
очевидные выгоды этого 
выбора от работы управляю-
щей компании?

О.С. С точки зрения пред-
ставления интересов дома 
– это наиболее правильная 
структура. Ведь цель ТСЖ 
не извлечение прибыли, как 
у любой коммерческой УК, 
а комфортная безопасная 
жизнь в доме. На мой взгляд, 
это главная и самая важная 
выгода от выбора способа уп-
равления в форме товарищес-
тва собственников жилья. Та 
условная прибыль, которая 
может забрать себе управля-
ющая кампания, ТСЖ тратит 
на нужды дома. 

А минусы чувствуются? 

Если не жильцами, то лично 
Вами? Ведь, наверное, мно-
го приходится по инстанци-
ям бегать?

О.С. Как всякие «авги-
евы конюшни», а к сфере  
ЖКХ в России как-то очень 
подходит это древнегречес-
кое сравнение, для ее разгре-
бания требуются усилия. Ну, 
к своим минусам все-таки я 
должна отнести, то, что Герак-
лом я ни разу не являюсь, так 
что преобразую пространство 
постепенно, по мере сил и 
вдохновенья. Хотя финансо-
вый ресурс для изменений у 
нас очень скромен, да и с дис-
циплиной платежей наверно, 
как и везде – не очень. 

Инстанции, пожалуй, это 
самая простая часть работы. А 
вот заставить сантехников не 
кидать мусор в подвале – это 
целое искусство. 

Что удалось за год гло-
бально изменить или испра-
вить в жизни дома?

О.С. Глобально, это пол-
ная замена розлива в подвале 
дома. За тридцать лет сущест-
вования дома это не было сде-
лано ни разу. А по областной 
программе капитального ре-
монта нам должны были об-
лагодетельствовать ремонтом 
системы аж в 2037 году. Нам 
же удалось в Арбитражном 
суде обязать прежнюю управ-
ляющую компанию отдать на-
копленные в прошлые перио-
ды средства на капитальный 
ремонт в 140 тысяч и закупить 
материалы до существенного 
повышения цен в конце 2014 
года, а работы мы оплатили 
благодаря средствам на спец-
счете. 

К тому же стоимость этих 
работ оказалась совершенно 
не астрономической. Расчет 
сметы был на 220 тысяч, а 
фактически все работы и ма-
териалы стали нашему дому в 
170 тысяч рублей. И я с неко-
торым недоумением слушаю 
рассказы жителей других до-
мов, о миллионных суммах на 
капитальные ремонты водо-
снабжения. 

Ну и так, видеокамера, 
шлагбаум – это тоже нашему 
дому в прежних УК даже не 
снилось. 

Россия – удивительная 
страна! Хотя бы тем, что 
всегда, в любое время года 
приходится выяснять с двор-
никами и уборщицами тему, 
кто и как чисто будет мести 
двор и мыть лестничные про-
леты. Если дом – ТСЖ, то, 
как эти вопросы решаются? 
Дворник есть в штате, или он 
– представитель управляю-
щей компании?

О.С. Дворник и уборщи-
ца – это главные люди в доме, 
по работе которых судят об 
управлении домом. По этому, 
для меня найти людей, кото-
рые готовых делать грязную 
работы для того чтобы жизнь 
стала чище, это ответствен-
ная задача. Хотя финансово я 
не могу позволить себе боль-
шие зарплаты главным лю-
дям дома. Мне повезло, но я 
стараюсь, пройти по той гра-
ни, когда мои требования не 
были чрезмерными и в тоже 
время, чтобы работа была 
сделана.  Ведь финансово я 
не могу позволить себе боль-
шие зарплаты главным лю-
дям дома.

Ольга, порядочное ТСЖ 
из скольких человек состо-
ит? И чем эти люди заняты?

О.С. По закону ТСЖ 
– это все сособственники, ко-
торые 50 и 1 процент голосов 
от общей площади дома. Есть 
реестр членов ТСЖ – это та-
кой формальный документ. 
Хотя, по большому счету при 
управлении домом делить 
членов ТСЖ или не членов, 
собственников или жильцов 
смысла большого я не вижу. 
Все мы живем в одном доме 
и предложения, замечания и 
требования жильца в любом 
статусе ценно. 

И такой «больной мо-
золь» сейчас: бесплатно-то 
никто работать не желает. 
Поэтому вопрос не меркан-
тильный, но жизненный – 
кто какую зарплату получает 
из управленцев ТСЖ?

О.С. Как управленец 
получаю зарплату только я. 
Все правление ТСЖ работа-
ет на общественных началах. 
Это еще одна вынужденная 
мера для ТСЖ с маленьким 
бюджетом – «швец, жнец и 
на дуде игрец». Фактически 
я совмещаю функции собс-
твенно председателя, юриста, 
паспортиста, кадровика. По 
бухгалтерскому учету у нас 
заключен договор с ИП, это 
выгодней в связи с налогооб-
ложением при найме физи-
ческих лиц. 

Какие лично у Вас есть 
полномочия, не требующие 
сбора жильцов дома?

О.С. Полномочия опреде-
лены уставом. Они стандарт-
ны для любого руководителя 
организации. Правда, я стара-

юсь использовать инструмен-
ты прямой демократии. Рань-
ше это чаще были собрания, 
сейчас больше использую 
анкеты. Типа «Есть возмож-
ность покрасить полы? Когда 
лучше это сделать? Готовы ли 
вы принять участие в покрас-
ке?» и т.п. Конечно, за год у 
меня образовался определен-
ный кредит доверия, но все-
таки собрания надо прово-
дить. Вот написала этот текст 
и поняла, что это надо сделать 
в ближайшие недели. 

После создания в Вашем 
доме ТСЖ плата за «ком-
муналку» увеличилась или 
уменьшилась и по каким 
причинам?

О.С. Она осталась на 
прежнем уровне 19,41 руб. за 
кв.м. Не пошикуешь с заменой 
окон и выкладывание плитки 
в подъезде, но на жизнь хвата-
ет. Еще бы все платили, чтобы 
не копились вынужденные 
долги перед ресурсниками. А 
то, даже по решениям судов 
не можем получить средства с 
должников.  

Есть ли в вашем мно-
гоквартирном доме такие 
жильцы, которые не пожела-
ли вступать в ТСЖ и как они 
существуют юридически?

О.С. Да, конечно. Я их 
называю – «моя оппозиция». 
Я, вообще, считаю, что она 
должна быть всегда. Люди, 
которые пристально следят 
за твоими действиями и не 
бояться в силу определенных 
качеств высказывать недо-
вольство вслух. 

За те полгода от момента 
юридического оформления 
ТСЖ в январе года до факти-
ческого начала работы в июле, 
когда УК науськивала людей 
о гиблости и бесполезности 
создания ТСЖ и не отдава-
ла документы, мне пришлось 
выдержать несколько агрес-
сивных собраний, в том числе 
судебные заседания. Впрочем, 
здравая часть собственников 
дома оказывала мне всемер-
ную поддержку, так что я не 
чувствовала себя брошенной 
или беззащитной. К тому же, 
в этот период у меня полу-
чилось за счет застройщика 
соседнего участка установить 
ограждение вокруг газона, 
так что у меня был аргумент о 
моей эффективности. 

Впрочем, в последнее 
время, что-то моя оппозиция 
совсем расслабилась. 

Ольга, а если дом мно-
гоквартирный, но очень ста-
рый, насчитывающий сотню 
лет. В нем живут люди, дом 
является историческим ли-
цом города (в нашем случае 
Вологды), имеет ли смысл 
создавать ТСЖ?

О.С. Вся беда историчес-
ких домов для создания ТСЖ 

их малая площадь. Это прак-
тически трагедия, ведь в стан-
дартные нормы тарифов за те-
кущее содержание и текущий 
ремонт просто не уложиться. 
Судите сами. В среднем, исто-
рический дом – это 500 кв.м. 
Если тариф в районе 20 руб. 
за кв.м – это 10000 рублей. 
Из этого бюджета ежемесяч-
ные расходы – на дворника, 
уборщицу, сантехника, не го-
воря уж о неизбежных управ-
ленческих для юридического 
лица – бухгалтерия, банков-
ские расходы. Поэтому, как 
правило, такие дома «навя-
зываются» подконтрольным 
управляющим компаниям, 
либо создается форма непос-
редственного управления, 
когда собственники платят 
напрямую ресурсникам, а на 
все свои нужды скидываются 
сами. Оба эти способа – мед-
ленное и очевидное вымира-
ние исторических домов, как 
многоквартирных сообществ. 

В идеале, я бы видела 
необходимость государствен-
ной программы поддержки 
капитальных ремонтов в зоне 
исторической застройки и со-
здание преференции для уп-
равляющих организаций, экс-
плуатирующих такие дома. 

Более реально, хотя не 
менее сложно, это создание 
одного ТСЖ, объединяю-
щего несколько историчес-
ких домов или даже квартал. 
Так, можно оптимизировать 
управленческие процессы. 
Сохраняется возможность 
домам до 30 квартир иметь 
непосредственный способ уп-
равления домом. Это сведет 
к минимуму управленческие 
расходы, но как быть с затрат-
ными, но необходимыми ре-
монтными работами? 

И здесь без помощи го-
сударства не обойтись. Ведь, 
сохранение культурного 
наследия приоритетное на-
правление деятельности го-
сударство. По крайне мере, по 
закону. 

Ольга, если отмотать 
время назад, Вы согласились 
бы снова стать председате-
лем ТСЖ? Не только ответс-
твенно, хлопотно, но ведь 
много времени отнимает, ве-
роятно…

О.С. Я задала себе этот 
практически такой же вопрос 
год назад, в годовщину своего 
ухода с госслужбы. Задала и 
содрогнулась, еще раз пройти 
через это? Ни за что! А сей-
час, я чувствую, что это было 
правильное решение и моя 
жизнь, хотя и прыгает из под-
вала дома в кабинеты городс-
кой Думы, мне нравится. 

Интервью взяла Марина 
Овчинникова для журнала 
“8 часов”.
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1. Идем в Ростуризм и 
представляем мифическо-
туристский проект Насон-
город; 

2. Берем 170 миллионов 
рублей из федерального 
бюджета на благоустройс-
тво набережной;

3. Вырубаем на одном 
берегу все деревья;

4. Там же убираем тра-
диционную для историчес-

кого вида города всю зеле-
ную зону склона;

5. В зоне затопления 
устраиваем нижнюю прогу-
лочную набережную. Обя-
зательно начало нижней 
набережной обустраивать в 
устье самого грязного при-
тока Вологды со специфи-
ческими запахами. Пандусы 
для съезда колясок и велоси-
педов не предусматривать;

6. Весь склон закаты-
ваем в бетон и укладываем 
камнем. Бетон – это главное 
в рецепте!

7. В месте традиционной 
прогулки вологжан делаем 
узенький тротуар. Обяза-
тельно со стороны проезжей 
части тротуар от машин не 
защищать, газон делать мак-
симально-минимальным, а 
лучше вообще не делать.

8. Вдоль пешеходного 
тротуара со стороны реки 
обеспечить устройство коле-
соотбойного бруса, применя-
емого для скоростных трасс. 

9. На верхней пешеход-
ной зоне ни в коем случае не 
предусматривать скамеек, 
никаких эстетически прият-
ных форм. Минимум рассто-
яния и железный профиль 
– рецепт успеха! 

10. Ни в коем случае:
– не делать косметичес-

кий ремонт пешеходного 
моста, 

– не вырубать ивняк 
вдоль реки в заречной части, 

– не ремонтировать тро-
туары в пешеходной зоне 
набережной VIармии, где 
расположены памятники ар-
хитектуры XVIII–XIX века, 

– не проводить санитар-
ную вырубку деревьев, что-
бы памятники было видно.

11. Дальнейшее благо-
устройство набережной в 
рамках туристического про-

екта «Насон-город» прово-
дить в 4 км от исторического 
центра – в парке Мира. Для 
этого территорию набереж-
ной в парке Мира из состава 
особо охраняемой природ-
ной территории. 

Теперь осталось выпус-
тить на арену заместителя 
Главы города Вологды – На-
чальника Департамента гра-
достроительства и инфра-
структуры г-на Мусихина, 
чтобы он обосновал эти тра-
ты и эстетику ГОСТом. 

Наслаждайтесь резуль-
татом! От уникального исто-
рического облика набереж-
ной в центральной части не 
осталось ничего, а в заречной 
все поросло и запущенно. 

Ростуризм должен быть 
доволен! 

Ольга Смирнова 
P.S. Градозащитное дви-

жение “Настоящая Волог-
да” планирует обратиться в 
Ростуризм для проведения 
проверки качества и эффек-
тивности использования 
федеральных средств, выде-
ляемых на проект “Насон-
город” в рамках федеральной 
целевой программы “Разви-
тие внутреннего и въездного 
туризма в Российской Феде-
рации (2011–2018 годы)”

РЕЦЕПТ ОТ АДГОРОДА:  
«КАК ИСПОРТИТЬ ТУРИСТИЧЕСКУЮ  
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТЬ»

Распечатка этой карты 
лежит в АдГорода на Ленина, 
2 на втором этаже. Кстати, 
еще месяц назад, до объяв-
ления слушаний, там висела 
новая карта ПЗЗ. Но аккурат 
перед объявлением слушаний 
эту карту демонтировали!

Ну, хорошо! Давайте 
просто я сделаю официаль-
ный запрос в Администра-
цию города и спрошу, а что 
же именно изменяется в пра-
вилах землепользования и 
застройки города. Ведь слу-
шания проводят для простых 
людей, а когда демонстраци-
онные материалы  представ-
лены только картой-схемой 
ПЗЗ неспециалистам крайне 
сложно понять какие именно 
изменения планируется вне-
сти. И что же отвечает наш 

уважаемый АдГорода? А ни-
чего мы вам не покажем! Вот 
прямо так ответили, не по 
существу. 

И спрашивается, а зачем 
же вы тогда проводите пуб-
личные слушания? Не для 
этих ли целей, описанных 
на сайте Администрации го-
рода, например:

– информирования на-
селения города Вологды о 
наиболее важных вопросах, 
по которым предполагается 
принятие соответствующих 
решений органами местного 
самоуправления;

– непосредственного 
участия в местном самоуп-
равлении;

– выявления обществен-
ного мнения и интересов на-
селения города по вопросам, 

выносимым на публичные 
слушания;

– содействия взаимопо-
ниманию между органами 
местного самоуправления и 
населением города;

И какое же это взаимо-
понимание между органами 
местного самоуправления и 
населением? Если, как в ста-
рой недоброй пословице про 
“собаку на сене”, АдГорода 
вцепился мертвой хваткой 
в ПУБЛИЧНУЮ инфор-
мацию об изменениях в пра-
вила застройки? И в каком 
же статусе выступает Адми-
нистрация, так охраняющая 
цели застройщиков, трусли-
во виляя хвостом ответов не 
по существу?

Так что, дорогие друзья, 
если вы чувствуете ответс-

твенность к тому, что про-
исходит в вашем городе, нам 
остается только играть в по-
иск пятнадцати пятен отли-
чий раскрашенной карты?

Вот, например, из того 
что уже расшифровано в 
игре пятнашек. Был район 
малоэтажной застройки 
улиц Ольховой, Образцова, 
Заречной, Самойло до Муд-
рова. Там многие специально 
покупали дома или участки, 
чтобы жить в индивидуаль-
ных домах. Эта же зона как 
малоэтажная, утверждена 
Генеральным планом горо-
да, совсем недавно в дека-
бре 2014 года. И с какого-то 
перепугу, через год, ее хотят 
перекрасить в разноэтажную 
зону – Ж4. Для большей на-
глядности поясню, что в зоне 
Ж-4 в другой части города, 
на Окружном шоссе строит-
ся 12-16 этажный “Зеленый 

город”. И это только одно из 
пятнадцати изменений!

Так что обязательно при-
ходите на публичные слу-
шания в 17 часов 17 декабря 
2015 года на Козленскую, 6, 
в здание Вологодской город-
ской Думы.  Регистрация с 15 
до 17 часов, иметь с собой пас-
порт. Если вы хотите сказать 
«пару ласковых» градострои-
тельной политике АдГорода, 
то там же надо зарегистриро-
ваться на выступление.  

Так как тема публичных 
слушаний заявлена очень 
широко, вы можете задать 
любой вопрос админист-
рации города и городской 
думе. Важно и то, что за за 
ВСЕ  письменные предло-
жения по теме слушаний 
по регламенту должно быть 
проведено голосование. 

Ольга Смирнова

НАЙДИ 15 ОТЛИЧИЙ
Это новая карта градостроительного зонирования Правил землеполь-
зования и застройки города Вологды (ПЗЗ), вынесенная на публичные 
слушания 17 декабря 2015 года. Догадайтесь, что именно изменяется 
на этой карте? Какая зона из малоэтажной переходит в разноэтажную, 
где будут производственные зоны, где многоэтажные дома, где из зеле-
ных насаждений общего пользования появится садоводческий коопе-
ратив, а где вместо зеленой зоны - многоэтажка? Я вам даю подсказку 
- всего там 15 изменений, об этом случайно проговорился в разговоре 
председатель горДумы Ю.В. Сапожников.
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“Страсти по Тилю” были 
поставлены на сцене Ленкома 
по пьесе искрометного Григо-
рия Горина, обрамленные в 
музыкальный антураж.  Гений 
режиссуры Марка Захарова 
вдохнул в запыленное роман-
тическое переложение фла-
мандского фольклора Шарля 
де Костера новые смыслы. 
Смыслы, почти неосознанно 
улавливаемые  культурной 
элитой: еще не забывшей 
свободный вдох оттепели 
и смутно ощущающей, что 
не дающая выдохнуть мах-
ра совка далеко не вечна. Ей 
тоже когда-то придет время 
истереться и истлеть. “Время 
такое временно – героем стра-
на беременна”. Не случайно 
образ Уленшпигеля  был не-
однократно интерпретирован 
советском искусстве 70-х: и в 
фильме, и в рок-опере, и даже 
балете. Да, в то время у стра-
ны был герой, воплощавший 
в себе отражения загадочной 
русской души, мягкий юмор, 
сопереживательность, без-
условную всенародную лю-
бовь и известность.

Прошло сорок лет и но-
вой актуальностью зазвуча-
ла пьеса о фламандском ху-
лигане. Проваливающаяся в 
ханжеское чванство величия, 
моя Родина отчаянно нужда-
ется в герое – смелом не по-
тому что, а просто так. Таким 
уродился, такой получился.  
И даже более того. Если под-
нятая в пьесе проблематика 

испанской инквизиции для 
советского человека име-
ла отсылки к надзирающей 
светской пропаганде “марк-
сизма-ленинизма”, то теперь  
религиозная составляющая 
все плотнее и чаще прони-
кает в головной мозг совре-
менного россиянина, так что 
ее даже не надо интерпрети-
ровать. Впрочем, другие по-
сылы, вроде банальности зла 
(“Нет, мы протестуем про-
тив сожжения на медленном 
огне. Это хороший человек! 
Требуем сожжения на быст-
ром!”) или репрессий здраво-
мыслия (“А, ты знаешь, надо-
ело шутить, взял и сказал все 
как есть”) – эти коды обыден-
ности с легкостью считает и 
советский человек, и житель 
России формата 21 века. Но 
осознает ли? Вопрос.

Казалось бы, такой ост-
рой теме постановки можно 
только аплодировать. Но в 
единство формы и содержа-
ния закрался досадный ок-
сюморон. Блестящий смелый 
выбор пьесы и какой-то фор-
мальный, осторожный, мель-
тешащий, а незажигательный 
спектакль. Как будто яркие 
мазки художественной задум-
ки потерялись за небрежным 
воплощением. Спектакль не 
интонирует, не царапает душу, 
не берет за живое. Он какая-
то условность, схема, пусть 
и о важных смелых вещах, 
говорящая каким-то назида-
тельным языком. Сидишь, по 

большому счёту, скучаешь и 
вылавливаешь из пафосного 
действа отдельные приветс-
твенные удачные моменты. 
Во втором действии их, кста-
ти, традиционно больше. Не 
раз наблюдала этот странный 
эффект постановок ТЮЗа – 
разыграться после антракта.

Да, прекрасна идея офор-
мления сцены. Постоянно 
моделируемые вертикали и 
горизонтали декораций со-
здают дополнительный ритм 
действию. Проецируемые 
на задник сцены картины 
многофигурного Брейгеля в 
начале спектакля соотносят-
ся с многолюдной сценогра-
фией базарной площади или 
испанского дворца. Белый 
экран во втором действии 
сместил акценты на отде-
льных персонажей, высвечи-
вая их четкими контурами 
театра теней (впрочем, с те-
нями получилось далеко не 
все). Запомнилась игра вто-
ростепенных персонажей – 
Т.Миргалимов в роли палача, 
устало тянущего свою лямку 
обывателя.  Ламме в испол-
нении В. Харжавина, своей 
тучной фигурой точно впи-
савшегося  в роль недалекого, 
но верного напарника Тиля. 
Совсем не впечатлили ни ве-
ликий инквизитор (проход-
ной, нераскрытый эмоцио-
нально персонаж), ни король 
Испании (попытка сыграть 
комедийного фюрера не слу-
чилась). Есть несколько удач-
ных комедийных мизансцен, 
вроде страстно-жаждущей 
усатой королевы Испании 
или сцены рыбника  с мадам 
и ее “девочками”. А вот с тра-
гическими и лирическими 
моментами было как-то не 
очень. Сцена диалога на суде 
между угольщиком Каасом и 
его женой даже с учетом про-
фессионального мастерства 
Э.Аблавацкого сыграна на 
одной пафосной ноте. А ведь 
какой посыл! Сила мужчины 
быть самим собой, приняв 
решение идти с ним до конца, 
сила женщины – не препятс-

твовать стремлению своего 
мужчины сохранить цель-
ность даже ценой саморазру-
шения. Кстати, у творческо-
го дуэта Горин-Захаров этот 
мотив повториться не раз: 
“Они положили сырой по-
рох, Карл!” (помните, в “Том 
самом Мюнхаузене”).

Не случилось, по-моему, 
и прощание Тиля с отцом. 
Хотя теплый пепел – это жут-
ко само по себе. А ведь имен-
но тогда по пьесе из хулигана 
и родился Герой. Трагедия 
возвышает, такова логика 
романтики: переживший, 
проживший  утрату – целен 
и благороден. Ничего хоро-
шего, однако, традиция. Что 
особо остро не хватало спек-
таклю, так это Героя. Образа 
Тиля был как и положено 
молод, энергичен, но все же 
достаточно плоский. В нем 
совершенно не ощущалось 
той отчаянной наглости, того 
безумия свободолюбия,  что 
диктовал персонаж народно-
го фольклора.

В качестве интеллек-
туального идиотизма после 
спектакля с друзьями поп-
робовали без гугла расшиф-
ровать этимологию прозви-
ща Уленшпигель. Всплыли 
в памяти название журнала 
“Spiedel” и предполагали вся-
кие нашпиговывающе-про-
тыкающие ассоциаций. Ко-
нечно, оказалось, что мы ни 
разу не сильны в средневер-
хнемецком языке, в соответс-
твии с которым «ulen»– мыть, 
«spіegel» –  зеркало, а еще на 
непостижимом для логики 
охотничьем сленге – задница. 
Впрочем, благодаря сленгу, 
лихо сложился пазл с наши-
ми  дилетантскими догадка-
ми, раскрывая суть хулиганс-
кого образа персонажа - это ж 
шило в попе, заноза в заднице 
кажущегося благочиния.

Он весь соткан из энер-
гии и противоречия. Может 
быть, свобода – это и есть 

признание противоречия?
“– Ты будешь вести себя 

благоразумно?
– Нет!
– Ты не станешь паясни-

чать?
– Стану!
– Ты не будешь кутить в 

каждой харчевне?
– Буду!
– Ну, теперь я за тебя 

спокойна”.
Любить одну женщи-

ну и всех остальных, как ее 
одну. Все таки, вынужденна 
оговориться, что лиричес-
кое танго  со случайными 
блондинками и брюнетками 
у Д.Долбышева получилось. 
Пикаперский напор ошелом-
ления, легкая хореография на 
троих – смотрелась интерес-
но и естественно. А вот пара 
Нели и Тиль совсем не сыгра-
на: плоско, пафосно, уныло.

Почему в такой яркой 
пьесе не получился Герой? 
Почему начинающим и за-
канчивающим рефреном в 
спектакле звучало про стра-
ну, беременную героем, а его 
по финальным ощущениям 
не оказалось? Словно какие-
то тонкие детали обесцени-
ли хорошую идею. Может 
предъявить такую претензию 
актерскому составу, но ТЮЗ 
для меня всегда был театр 
режиссера. К тому же, тоже 
странное ощущение плоско-
го и формального возникло 
год назад – на премьере “Ро-
мула великого”, а ведь тоже 
- смелая злободневная пьеса. 
Возможно, не будь Ромула, я 
не соединила эти ощущения 
в один тренд формализма. А 
есть ли у режиссера уверен-
ность, что страна беременна 
героем? Или же, это просто 
поза, а в душе-то  другой ко-
ленкор: ну, если случиться 
выкидыш, то спокойней бу-
дет? А ведь они есть, герои 
эти.

Ольга Смирнова 

Новый театральный сезон Вологодский театр для детей и мо-
лодежи открыл спектаклем вдохновенной советской классики 
времен застоя о Тиле Уленшпигеле. 

ТИЛЬ УЛЕНШПИГЕЛЬ  
– ЮНОСТИ ЧЕСТНОЕ ЗЕРЦАЛО

Да, нет, я просто наговариваю на него. У него должны же быть хорошие  
качества. Внимание, сосредоточься и не рассеивайся. Вон, он там, в круге света. 

Он простодушен. Разве это плохо? Мне должно нравиться его простодушие. Мне 
нравится.  Мне нравится. Мне нравится. Ни капельки не нравится.

Аутотренинг Веры из к/ф «Влюблен по собственному желанию»

фотографии  
с сайта cultinfo.ru

фотографии  
с сайта cultinfo.ru
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Вся расходная часть «анти-
кризисного» бюджета России 
на 2016 год составляет 16 трлн 
99 млрд руб. Это на 612,2 млрд 
руб. больше, чем планируется 
потратить из бюджета в 2015 
году. При этом доходов бюдже-
та на 2016 год насчитали только 
на 13 трлн 727 млрд руб.

Бюджет сверстан исходя 
из предполагаемого правитель-
ством роста (!) национальной 
экономики на 0,7% в 2016 году, 
средней цены нефти Urals в 
$50/барр., среднегодовом кур-
се доллара 63,3 руб., инфляции 
на уровне 6,4% (что отражено в 
базовом макропрогнозе).

Откуда эти оптимистич-
ные инфляционные надежды 
– никто объяснить не может. 
По данным Росстата, по итогам 
9 месяцев 2015 года инфля-
ция составила 10,4%, при этом 
рост цен на продукты – 9,9% (в 
странах Евросоюза в среднем 
– 0,3%), по итогам года инф-
ляция составит около 14%. По 
каким расчетам в будущем году 
инфляция должна сократиться 
более чем в 2 раза, проект бюд-
жета не объясняет. Разве что 
по указу президента. Но ведь 
инфляция не подчинится: за-
коны экономики, как и законы 
природы, президентам непод-
властны.

Источники покрытия де-
фицита бюджета в проекте рас-
крыты. Основным источником 
финансирования дефицита 
снова станет Резервный фонд, 
из которого предлагается за-
брать 2,14 трлн руб.

Экономия расходов бюд-
жета достигается за счет сокра-
щения индексации страховой 
пенсии до 4% (и это означает, 
что реальные пенсии сократят-
ся примерно на 10% - в проекте 
бюджета оставлена возмож-
ность доиндексации страховых 
пенсий во втором полугодии 
– очевидно, под выборы в Го-
сударственную Думу), продле-
ния заморозки накопительной 

части пенсии на 342 млрд руб. 
(этими деньгами смогут распо-
ряжаться только президент и 
премьер-министр), секвестра 
ряда государственных социаль-
ных программ.

Сегодня средний размер 
страховой пенсии в России со-
ставляет 12,4 тыс. руб., около 
150 тыс. руб. в год. Отказав-
шись от индексации страхо-
вых пенсий на уровне инфля-
ции, правительство забирает у 
каждого пенсионера по 15 тыс. 
руб. реальных годовых дохо-
дов. Если учесть, что страхо-
вые пенсии в России получает 
около 40 млн человек, то, не 
напрягаясь на увеличении до-
ходов бюджета, правительство 
вынет из кармана пенсионеров 
около 600 млрд руб.

Кроме того, создается бюд-
жетный резерв в размере до 500 
млрд руб. (источник – всё тот 
же Резервный фонд), который 
предполагается использовать 
для покрытия бюджетного де-
фицита, если доходы окажутся 
меньше запланированных.

Важная новость: ещё за сут-
ки до заседания правительства 
Минфин был намерен сократить 
военные расходы на 225,4 млрд 
руб., в итоге они не только были 
восстановлены, но выросли.

К тому же эти расходы 
практически не расшифровы-
ваются, и понять, на что именно 
пойдут деньги, не могут даже 
депутаты.

Отдельной строки «Специ-
альная военная операция в Си-
рии» в бюджете нет и не будет, 
военные действия «зашиты» в 
бюджете как текущие расходы 
Министерства обороны.

Чтобы «скрыть» внезап-
ный провал в дефиците бюд-
жета, правительство за сутки 
увеличило ожидаемый объем 
добычи нефти в 2016 году на 5 
млн тонн по сравнению со сво-
ими же предложениями от 8 
октября, а прогнозный экспорт 
нефти был увеличен на 4,5 млн 

тонн. Также на $25 за тысячу 
кубометров была увеличена и 
заложенная в бюджет цена эк-
спортного газа, что мгновенно 
дало прибавку бумажных дохо-
дов на примерно 150 млрд руб.

Неназванный источник в 
правительстве при этом отметил 
для РБК, что «когда происходит 
увеличение добычи и экспор-
та нефти и газа, но при этом не 
меняется курс рубля, то появля-
ется риск потерять до 500 млрд 
руб. доходов, рассчитанных ис-
ходя из более слабого рубля».

Фактически правительс-
тву был поставлен ультиматум: 
деньги на военные расходы не 
могут быть сокращены ни при 
каких обстоятельствах. Прави-
тельство «нарисовало» допол-
нительные доходы и отправи-
ло бюджет в Государственную 
Думу – нет никаких сомнений, 
что федеральный парламент 
проголосует «за войну», не-
смотря на падение социальных 
расходов бюджета и предсто-
ящие политически значимые 
выборы.

Все знают, кто ведёт вой-
ну в Сирии. Отказать это-
му военачальнику депутаты 
Госдумы не могут. А отказать 
народу могут – это же запрос-
то, да и не впервой.

Чтобы был понятен мас-
штаб: проектом федерального 
бюджета предложено приоста-
новить до 1 января 2017 года 
действие норм 24 федеральных 
законов, устанавливающих 
порядок индексации пенсий, 
социальных выплат, пособий, 
компенсаций, стипендий, де-
нежного содержания госслу-
жащих, денежного довольствия 
военнослужащих (к слову о 
войне), оплаты труда судей (к 
слову о верном услужении су-
дей властям любого ранга) и 
других выплат.

Около 33 млрд руб. будет 
сэкономлено на оплате труда 
педагогов и врачей, проектом 
бюджета не предусмотрены 

средства на индексацию сти-
пендий студентам, аспирантам, 
докторантам, интернам и орди-
наторам.

На фоне диких триллион-
ных затрат на военное и прочие 
силовые ведомства все расходы 
на здравоохранение составят 
490,6 млрд руб., на образование 
– 578,7 млрд руб., на культуру 
– 95,1 млрд руб.

Расходы на ЖКХ заплани-
рованы в сумме 80,1 млрд руб. 
Это означает в том числе, что 
расходы на капитальный ре-
монт многоквартирных домов 
будут нести практически только 
граждане, бюджет практически 
не будет в это вкладывать (мо-
жет быть, исключением станут 
Москва и Санкт-Петербург).

Ровно столько же – 80,2 
млрд руб. – будет потрачено на 
государственную пропаганду 
(государственная поддержка 
СМИ) – такова цена «лапши».

Помощь всем региональ-
ным бюджетам в сумме соста-
вит только 661,5 млрд руб. И 
этих денег вкупе с падающими 
собственными доходами реги-
онов не хватит для того, чтобы 
поддержать социальные расхо-
ды на уровне даже 2015 года, в 
течение которого было опти-
мизировано, кажется, всё, что 
можно.

Что президент и прави-
тельство говорят этим бюдже-
том народу?

Они говорят очень про-
стые вещи: война важнее мира; 
власть важнее человека; деньги 
принадлежат не налогоплатель-
щикам, а правительству.

Что хочет власть от народа? 
Покорности и согласия. Всеоб-
щего страха, что вдруг будет 
ещё хуже. Веры в ежедневное 
государственное вранье (ценой 
80 народных млрд), что если не 
воевать, то и страны не будет.

Между тем идёт совсем не 
Великая Отечественная война. 
И лозунг «Всё для фронта, всё 
для победы» не может быть ло-

зунгом бюджетной политики 
России в 2016 году.

Проект федерального бюд-
жета показывает, что российс-
кое правительство не намерено 
решать ни одну из важнейших 
задач современного государс-
тва в XXI веке: ни роста благо-
состояния людей, ни защиты 
здоровья, ни создания эконо-
мики высоких технологий, ни 
развития науки, образования, 
культуры. Российское прави-
тельство для решения этих за-
дач не приспособлено.

Бюджетная политика Рос-
сии сегодня прямо противоречит 
жизненным интересам народа. 
По существу российское госу-
дарство сегодня вредно и опас-
но для народа в каждом своём 
проявлении. Оно бессмысленно 
для народа и беспощадно к нему. 
Именно поэтому оно рождает 
такие бюджеты – плоды зла.

Правительство России не 
намерено поддерживать и бе-
речь российский народ. Пра-
вительство планирует продол-
жать войну, поднимать уровень 
нищеты и запустения, повы-
шать температуру ненависти к 
«врагам». Правительство тра-
тит триллионы народных руб-
лей на путь в политический и 
экономический тупик.

Но в их странных головах 
эти расчеты сходятся в сальдо: 
всё шито-крыто.

Государственная Дума этот 
бюджет, безусловно, примет, во 
всех трех чтениях.

Правительство поблагода-
рит депутатов за «понимание». 
Там же все свои.

Вопрос в том, как примет 
такой бюджет народ и отнесет-
ся ли он «с пониманием» к оче-
редному решению властей за-
платить из народного кошелька 
за войну вместо мира и разруху 
вместо развития.

Председатель Псковского РО  
Партии «ЯБЛОКО» 

Лев Шлосберг

13 ноября Государственная Дума России рассмотрела в первом чтении проект федерального бюджета на 2016 год. 
Бюджет – зеркало всей внутренней и внешней политики страны: куда идут деньги, туда идет и страна. Вот уже вто-
рой год подряд самые большие расходы федерального бюджета идут на войну. Социальные расходы сокращаются, 
военные расходы растут. Более того, в ходе двух заключительных перед направлением в парламент корректировок 
бюджета в правительстве военные расходы ещё выросли: Минфин капитулировал перед военными и увеличил стро-
ку «Национальная оборона» на 259 млрд руб., доведя их до рекордной астрономической суммы 3 трлн 145 млрд руб. 
Ещё 2 трлн 24 млрд намечено потратить на национальную безопасность и правоохранительную деятельность. При 
этом на всю социальную политику (здравоохранение, образование, культуру, социальное обеспечение, физическую 
культуру и спорт, охрану окружающей среды) в 2016 году отводится 4 трлн 454 млрд руб., на развитие национальной 
экономики – только 2 трлн 565,7 млрд руб.

В ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО БЮДЖЕТА  
НА 2016 ГОД ЕСТЬ МЕСТО ВОЙНЕ  
И НЕТ МЕСТА ЕЖЕДНЕВНЫМ МИРНЫМ  
ПОТРЕБНОСТЯМ ДЕСЯТКОВ МИЛЛИОНОВ ЛЮДЕЙ



15dvizhenievmeste.org       vk.com/dvizhenievmeste      domozhiroff.livejournal.com       dvizhenievmeste.org        vk.com/dvizhenievmeste       domozhiroff.livejournal.com

Потребность в средствах 
гораздо выше запланирован-
ных расходов. Только расходы-
насоциальную сферу, по самым 
скромным подсчетам, необ-
ходимо увеличить на полтора 
миллиарда рублей.

А еще средства нужны на 
сельское хозяйство и лесной 
комплекс, на строительство и 
жилищно-коммунальную сфе-
ру, на охрану окружающей сре-
ды и многое другое.

Отличие проекта бюд-
жета на 2016 год от преды-
дущих лет состоит в том, что 
доходная часть бюджета пла-
нируется больше расходной. 
Разницу(профицит) в объеме 
четырех миллиардов рублей 
планируется израсходовать на 
погашение государственного 
долга области, и снизить его в 
течение года до 31 миллиарда 

рублей. Причина тому – Согла-
шение между Правительством 
области и Министерством фи-
нансов о сокращении государс-
твенного долга Вологодской 
области к 2018 году до 23 мил-
лиардов рублей.  Департамент 
финансов области утверждает, 
что полученные бюджетные 
кредиты по данному Соглаше-
нию позволяют экономить пол-
тора миллиарда рублей в год.  

Даже если и так. Ну cкажи-
те, кому это надо: отдать четы-
ре миллиарда, чтобы выгадать 
полтора? Работникам детских 
садов и школ этого точно не 
надо: за 2015 год число учени-
ков в области увеличилось на 
три тысячи человек, а количес-
тво школ уменьшилось на 49, 
число воспитанников детских 
садов увеличилось на полторы 
тысячи, а количество детских 

садов уменьшилось на 40. Ко-
личество ставок администра-
тивно-вспомогательного пер-
сонала в сфере образования 
сократилось на 1864 единицы. 

Работникам больниц и по-
ликлиник, библиотек и домов 
культуры такое Соглашение 
тоже не нужно.

На увеличение выплат на 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей до 
прожиточного минимума тре-
буется 137 миллионов рублей. 
Но увеличение выплат при-
носится в жертву «борьбе» с 
госдолгом и выплаты остаются 
на уровне 2008 года.

Правительство нашей об-
ласти имеет богатый опыт по 
«погашению» госдолга путем 
«оптимизаций». И, несмотря 
на плачевные результаты, схо-
дить с этого пути, похоже, не 
собирается.

В настоящее время в дру-
гих регионах также рассматри-
вают проект бюджета на 2016 
год. Если мы сравним проекты 
бюджетов Архангельской(1183 
тысячи жителей) и Вологод-
ской(1191 тысяча жителей) 
областей, то мы заметим совер-
шенно разный подход разра-
ботчиков.

У Архангельской области 
лучше обстоят дела с собствен-
ными доходами: 47 миллиардов 
против наших 43. При этом Ар-
хангельская область получит на 

6 миллиардов рублей больше 
безвозмездных поступлений. 
Дотации на выравнивание и 
сбалансированность бюджет-
ной обеспеченностисоставляют 
7,5 (Вологодской – 2,8) млрд. 
рублей. Проект бюджета Архан-
гельской области рассматрива-
ют с дефицитом в 3 млрд рублей 
и верхним пределом государс-
твенного долга на 1 января 2017 
года в размере 39 млрд.рублей.

Cоседние регионы, а ка-
кие разные проекты бюджетов! 
Вроде бы одна и та же страна, 
с одним и тем же Министерс-
твом финансов, но один реги-
он получает дотации, а другой 
-график погашения долгов.

Вологодская область и так 
находится на последнем месте 
в Северо-Западном федераль-
ном округе по расходам реги-
онального бюджета на одного 

жителя:  за 2014 год – 41 тысяча 
рублей, а Правительство Воло-
годской области продолжает 
«оптимизировать» жизнь в ре-
гионе. 

Как ни печально, но в этом 
вопросе Правительство нахо-
дит поддержку у большинства 
депутатов Законодательного 
собрания области. На прошед-
шей 46-й сессии Закон «Об об-
ластном бюджете на 2016 год» 
был принят в первом чтении 
двадцатью тремя голосами де-
путатов «Единой СПРАВЕД-
ЛИВОЙ России».

Председатель  
Вологодского РО Партии  

«ЯБЛОКО»,
депутат  

Законодательного собрания  
Вологодской области

Николай Егоров

Из года в год повторяется одна и та же история: Правительство области 
вносит в Законодательное Собрание проект бюджета, в расходной час-
ти которого предусмотрен заведомо недостаточный объем средств. 
Проект бюджета на 2016 год, внесенный 30 октября, не стал исклю-
чением.  На запланированные средства невозможно исполнить госу-
дарственные обязательства перед гражданами Вологодской облас-
ти в должной мере.

БЮДЖЕТНАЯ ИСТОРИЯ
Расходы региональных бюджетов за 2014 год
в Северо-Западном федеральном округе

Регион Расходы
(тыс.руб./чел)

Ненецкий автономный округ 394

Санкт-Петербург 91

республика Коми 81

Мурманская область 70

Архангельская область 62

Калининградская область 60

республика Карелия 56

Ленинградская область 50

Псковская область 50

Новгородская область 45

Вологодская область 41

Сегодня людей, которые 
хотят сказать эту самую правду, 
становится все больше и боль-
ше. Стоит ожидать, что скоро 
государственная пропаганда 
запишет в пятую колонну всех 
граждан России, за исключе-
нием тех «патриотов», которые 
нашу страну разворовывают и 
«кошмарят». 

Дальнобойщики задают 

вопрос: «Почему их акции не 
освещают СМИ?» Восемьдесят 
миллиардов рублей (почти два 
годовых бюджета Вологодской 
области) из федерального бюд-
жета идет на государственную 
поддержку СМИ. Из област-
ного бюджета на поддержку 
СМИ тратится 160 миллионов 
рублей в год.

В этих деньгах есть и нало-

ги дальнобойщиков, но заказ на 
освещаемые темы размещают 
высокопоставленные чиновни-
ки. Размещаемыми темами мо-
гут быть«улучшение жизни», 
«профессиональное и умелое 
государственное управление», 
«необходимость  государствен-
ных компенсаций «патриотам» 
за потерянные за рубежами на-
шей Родины капиталы». А вот 

бюджетный заказ не критику 
власти, и уж тем более  правди-
вое освещение акций протеста, 
невозможно даже представить.

Сами СМИ, получающие 
господдержку, также никогда 
не опубликуют правду про ак-
ции протеста. Дело не в том, 
что журналисты боятся  физи-
ческой расправы за неугодные 
материалы, хотя и такое с жур-
налистами случалось. Просто в 

СМИ  отлично понимают, что 
с первой публикацией, неугод-
ной власти, они  лишатся бюд-
жетных денег.

Председатель  
Вологодского РО Партии  

«ЯБЛОКО»,
депутат  

Законодательного собрания  
Вологодской области

Николай Егоров

Ну вот и дальнобойщиков записали в пятую колонну. Кто следующий?
Как только кто-то начинает говорить правду о Госдуме, Правительстве 
или Президенте, так государственные СМИ тут же навешивают на них 
ярлык пятой колонны.

«ПЯТАЯ КОЛОННА»?
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Год назад мы уже писали 
об этой проблеме. С 2008 года 
на содержание детей-сирот, 
воспитывающихся в прием-
ных, опекунских семьях не 
проводилась индексация де-
нежных средств и вознаграж-
дение приемных родителей. 
Вместе с тем, величина про-
житочного минимума для де-
тей с 2008 года увеличилась 
практически в два раза. Уро-
вень только официальной ин-
фляции с июля 2008 года по 
ноябрь 2015 года составила 
83,73%. 

И вот депутаты, Пра-
вительство и Прокуратура 
целый год были озабочены 
повышением выплат на содер-
жание детей сирот. Так силь-
но-сильно озабочены, что не 
смогли за несколько месяцев 
принять решение. 

Но! В ноябре у детей-си-
рот и приемных родителей по-

явилась надежда. Ведь тем са-
мым 29-м вопросом повестки 
сессии ставились так нужные 
людям изменения в законе. 
Выплаты на детей-сирот долж-
ны были быть подняты с 5200 
рублей и 7160 рублей, до 9911 
рублей. Успокоить приемных 
родителей вышел сам Предсе-
датель комитета по социаль-
ной политике депутат Генна-
дий Малышев. Он сказал, что 
договоренность с Правитель-

ством есть и выплаты доведут 
до 9000 рублей. Заодно сказал, 
что на сессию женщин пустить 
нельзя. А еще он жаловался на 
меня, что Доможиров органи-
зует массовые письма депута-
там в поддержку детей-сирот, 
клевещет на него и мутит воду. 
А потом со спокойной душой 
ушел на заседание областного 
парламента, где и предложил 
снять вопрос 29 о поддержке 
детей-сирот с повестки.

Да, да, друзья, офицер, 
депутат и гражданин после об-
щения и обещаний женщинам 
просто взял и снял рассмот-
рение вопроса о повышении 
выплат для детей-сирот. Ко-
нечно, не будем клеветать, с 
помощью остального депутат-
ского корпуса.

Как так? Почему же депу-
таты не стали рассматривать 
этот вопрос, а в очередной 
раз отложили рассмотрение?! 
Неужели им наплевать на де-
тей-сирот? Нет, что вы, они 
искренне переживают за них 
и вот уже второй месяц рас-
сматривают законопроект на 
согласительной комиссии, со-
зданной в связи с отрицатель-
ным отзывом Губернатора. Ах, 
вот кто на самом деле против 
детей-сирот?

Согласительная комис-
сия – это, конечно, хорошо, но 
плохо, что депутатский корпус 
при общении с Губернатором 
и Правительством использу-
ет согласительную позицию, 
не настаивая на защите прав 
социально-незащищенных 
слоев населения. Тем более, 

что само Правительство ведет 
себя крайне цинично. Началь-
ник Департамента финансов 
В.Н. Артамонова на заседании 
комиссии заявила: Пока не по-
гасим государственный долг 
не можем увеличить выплаты 
на детей-сирот. 

 Не плохо, очень не 
плохо связать повышение вы-
плат на детей-сирот, не подни-
мавшихся семь лет, с Государс-
твенным долгом Вологодской 
области. Чувствуется подход 
настоящего государственника! 
Не зря на сессии ЗСО губерна-
тор назвал погашение госдолга 
приоритетной задачей. 

Думаю, теперь с помощью 
детей-сирот, мы выполним 
поставленные задачи! Ну, что 
там, какие-то 30-40 миллиар-
дов рублей. Вот бы к ним еще 
и пенсионеров и бюджетни-
ков подключить. Взять да и 
заставить всех направить пол-
зарплаты и полпенсии на вы-
плату долга, а? Тогда глядишь, 
года за два со всеми долгами и 
рассчитаемся.

Евгений Доможиров

25 ноября в Законодательном Собрании области состоялась 46-я 
сессия, которому осталось работать менее года.
Вопросов на рассмотрении сессии было много. И бюджет области 
на 2016 год, и льготы для ООО “Авиапредприятие Северсталь”, 
и новые налоги и многое другое. Нас же особенно интересовал 
29 вопрос повестки “О внесении изменений в Закон области “ОБ 
ОХРАНЕ СЕМЬИ, МАТЕРИНСТВА, ОТЦОВСТВА И ДЕТСТВА В 
ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ”. Послушать депутатов и губернатора, 
посмотреть в их лица пришли возмущенные приемные родители.

ДЕТИ-СИРОТЫ БУДУТ ВЫПЛАЧИВАТЬ 
ГОСДОЛГ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Чтобы вы представляли во 
что антинародные бездельники 
хотят превратить природную 
территорию, имеющую для 
Вологды важное экологичес-
кое и рекреационное значение, 
мы специально съездили на 
площадь Федулова.

Не правда ли, просто вели-
колепный вид, вы ведь именно 
так представляли себе природ-
ную территорию? Такие пре-
красные виды открываются на 
площади, что невольно завиду-
ешь парку Мира, который мо-
жет стать таким же. Нельзя не 

отметить, что территория пло-
щади Федулова входит в го-
родской округ г-на Чуранова. 
Заботу и экологичность здесь 
излучают даже урны.

Впрочем, мы можем долго 
обсуждать и показывать вам 
все перечисленное городским 
парламентарием Чурановым, 
но ни один из перечислен-
ных объектов нельзя отнести 
к природным территориям. 
Становится страшно, когда 
представляешь парк Мира в 
таком виде.

И вообще, при внима-

тельном взгляде становит-
ся очевидно, что нет смысла 
проводить благоустройство 
набережной в нескольких ки-
лометрах от центра города? 
Только если кто-то не име-
ет далеко идущих планов. С 
нынешней властью могу до-
пустить такой расклад. Тер-
ритория “благоустройства” 
набережной вплотную при-
мыкает к улице Леденцова и 
ЖК “Прибрежный”. Сначала 
отрезаем 3,5 га для благоуст-
ройства набережной, а потом 
бац! и еще 50 га парка выде-

ляем под масштабное жилищ-
ное строительство. Уверен, 
что именно в этом заключа-
ются планы местных властей. 
Ведь освоить 50 гектаров по 
цене 500.000 рублей за сотку 
(или 2,5 МИЛЛИАРДА), это 
не тоже самое, что освоить 
100 миллионов на благоуст-
ройстве.

Борьба за парк Мира 
только начинается. Если нас 
не слышат в муниципальном 
парламенте, значит придет-

ся искать другие площадки и 
площади для выражения мне-
ния людей, искренне пережи-
вающих за свой город. 

Приходите 12 декабря в 
день Конституции на митинг,  
направленный на принуж-
дение властей к сохранению 
ОСОБО ОХРАНЯЕМОЙ 
природной территории – пар-
ка Мира.

Евгений Доможиров

29 октября состоялась сессия Вологодской городской Думы, на ко-
торой рассматривался вопрос исключения из особо охраняемой 
природной территории “Парк Мира” 3,5 гектаров земли. Рассмот-
рение вопроса началось с фееричного выступления Сергея Чура-
нова, где тот обрисовал перспективы парка Мира. На голубом гла-
зу Сергей Авенирович заявил нам, что скоро в парке будет так же 
прекрасно, как и на площади Федулова.

ВО ЧТО НА САМОМ ДЕЛЕ ХОТЯТ 
ПРЕВРАТИТЬ ПАРК МИРА

Выдержка из протокола   
согласительной комиссии


